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Афиша праздничных мероприятий 9 Мая
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Новый проект для самых юных 
читателей запустила библиотека 
№67 вместе с благотворительным 
фондом «Не просто собаки». По вос-
кресеньям ребята могут вслух почи-
тать книгу специально обученной 
собаке-терапевту.

— Собака будет с интересом слу-
шать чтение вне зависимости от 
того, как ребёнок читает — с ошиб-
ками или без. По мнению психоло-
гов, так начинающему книгочею лег-
че справиться с волнением, — рас-
сказал «ЗБ» заведующий библиоте-
кой Никита Мальцев.

Кроме того, на днях библиоте-
ка №67 первой из всех библиотек 

СВАО ввела в действие электронные 
читательские билеты.

— В Москве в таком формате ра-
ботает не больше пяти библиотек, 
— говорит Никита Мальцев. — С но-
вым электронным билетом оформить 
книгу проще, чем раньше. Для этого 
нужно будет просто приложить билет 
и книгу к станции самообслуживания.

Лилия ТАТНИНОВА

  Библиотека №67:
ул. Аргуновская, 14, стр. 2.
Собаки приходят в библиотеку не каждое 
воскресенье. Поэтому, чтобы почитать 
им книги, надо зарегистрироваться на 
сайте библиотеки www.argunovka.ru

В библиотеке на Аргуновской можно 
почитать книгу собаке-терапевту

стр. 11
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Такой слушатель над ошибками в чтении 
смеяться не будет
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За неделю в округе прои-
зошло 4 пожара и 10 возго-
раний. Пострадавших нет.

В Лианозове горел 
балкон 

Утром на балконе кварти-
ры на 6-м этаже в доме 95 
на Алтуфьевском шоссе за-
горелись вещи. Очевидцы 
вызвали пожарный расчёт, 
но жильцы квартиры сами 
сумели погасить огонь. При-
чиной возгорания предполо-
жительно послужил непоту-
шенный окурок сигареты, 
упавший с верхних этажей.

На Ярославском 
вспыхнул мотоцикл

Ночью на подземной пар-
ковке в доме 124 на Ярослав-
ском шоссе загорелся мото-
цикл. Машину спасла автома-
тическая система пожароту-
шения, которой оборудован 
паркинг: мотоцикл тут же за-
лило огнетушащим раство-
ром. Пострадавших нет.

В Останкине 
из-за электропроводки 
чуть не сгорела квартира

Около полудня в одной из 
квартир дома 101а на про-
спекте Мира внезапно от-
ключилось электричество. 
Хозяйка вызвала электрика, 
который, обследуя проводку, 
почувствовал запах дыма — 
из-за неисправности элек-
тросети начали тлеть дере-
вянные перегородки квар-
тиры. Прибывшие пожарные 
ликвидировали тление. Никто 
не пострадал.

Анна САХАРОВА

ПОЖАРЫ

Е
два весна вступает в 
свои права, как в горо-
де начинается всплеск 
краж велосипедов. Из 

холла 11-го этажа дома 2, 
корп. 1, на Псковской улице 
велосипед увели прямо средь 
бела дня. Расследованием за-
нялся участковый ОМВД по 
району Лианозово майор по-
лиции Павел Косарев.

— Просмотрев записи ка-
мер видеонаблюдения, я уви-
дел двух парней, которые вы-
ходили из подъезда с велоси-
педом, — рассказал он «ЗБ». 
— Они направились в сто-
рону ДСК имени Ларина. А 
вскоре нашлись и свидете-
ли, которые видели мужчин 
с велосипедом, садившихся в 
электричку на платформе Ли-
анозово.

Стало очевидно: похитите-
ли — не из местных. Поэто-

му на следующий день Павел 
Косарев и участковый Руслан 
Евстратов сели в засаду не-
далеко от дома, где была со-
вершена кража. Чутье под-
сказывало, что «гости» ещё 
вернутся.

Так и произошло. Днём они 
увидели старых знакомых 
— на сей раз те тащили сра-
зу два велосипеда! Оба были 
доставлены в полицию, где и 
рассказали о своём промы-
сле. А к вечеру нашлась хо-
зяйка похищенных велоси-
педов.

Павлу Косареву 37 лет, и 13 
из них он работает участко-
вым в Лианозове. В школе Па-

вел серьёзно занимался тяжё-
лой атлетикой, потом окон-
чил экономический вуз и… 
внезапно решил стать по-
лицейским. На вопрос о 
раскрытых преступлениях 
лишь машет рукой: «Да раз-
ное было. Со сложными се-
мьями разбирался, наркома-
нов задерживал, кражи рас-
крывал. А однажды один па-
рень обкурился «спайсами» и 
выбежал на крышу с но-
жом. Чудом уда-
лось его оттуда 
снять». Павел 
женат, у него 
двое детей.

Елена ХАРО

Телефон вызова пожарной 
охраны и спасателей 01 или 
101. При вызове с мобильных 
телефонов — 112. Телефон 
доверия ГУ МЧС России 
по г. Москве (495) 637-2222

Участковый Павел Косарев вычислил
серийных похитителей велосипедов в Лианозове

Ветераны смогут 
звонить близким 
в праздники 
бесплатно

По традиции с 1 по 14 мая 
все проживающие в Москве 
ветераны Великой Отечест-
венной войны и жители, при-
равненные к ним по льготам, 
смогут бесплатно и без огра-
ничений во времени звонить 
со своих домашних телефонов 
на стационарные и мобильные 
номера Московского региона. 
Об этом сообщает пресс-служ-
ба ОАО «МГТС».

О нарушениях 
во время призыва 
можно сообщить 
в прокуратуру

Консультационно-право-
вой центр по вопросам при-
зыва заработал при Москов-
ской городской военной про-
куратуре на Хорошёвском 
ш., 38д. Сюда можно сооб-
щить о нарушениях закона, 
фактах корыстных злоупо-
треблений в комиссариатах 
и получить правовые кон-
сультации. По сообщениям 
будут организованы провер-
ки. Тел.: (499) 195-0510, (495) 
693-5949.

КОРОТКО ii

Всемирно известный спортсмен, выступающий в смешанных единоборствах и в бра-
зильском джиу-джитсу, дал «звёздный» мастер-класс курсантам и педагогам Академии 
Государственной противопожарной службы МЧС на улице Бориса Галушкина. Как сооб-
щили в администрации учебного заведения, Джефф Монсон признался в любви к Рос-
сии и отметил невероятную силу воли наших спортсменов.

Джефф Монсон провёл мастер-класс 
в Алексеевском районе

ФОТОФАКТ

Елена Лукьяновна Будре-
вич с улицы Докукина отме-
тила столетие. Она выросла в 
Подмосковье, где её отец, от-
служивший 15 лет моряком в 
Кронштадте, работал на же-
лезной дороге. Вскоре по-
сле окончания школы Елена 
устроилась на работу в Цен-
тральный банк СССР. И каж-
дый день ездила из Одинцов-
ского района на Неглинную.

— Мама была шифроваль-
щицей, — рассказала «ЗБ» её 
дочь Людмила Степановна. 
— Зашифрованные финан-
совые документы рассыла-
ли по всей стране. И всё это 

обрабатывали вручную пять 
шифровальщиков!

После войны Елена вы шла 
замуж, но вскоре овдовела. 

Вырастила дочку, нянчила 
внучку, сейчас у неё уже есть 
правнук. 

— Она очень жизнера-
достный и общительный 
человек, — говорит дочь. — 
Раньше много читала, знает 
всего Есенина, любит лири-
ку Маяковского. Часто чита-
ет стихи наизусть, а ещё лю-
бит петь частушки.

Бабушка до сих пор полна 
сил. Регулярно ходит гулять. 
Причём не посидеть на ска-
меечке у подъезда, а похо-
дить по двору. А ещё она лю-
бит… качаться на качелях!

Марина ТРУБИЛИНА

В 100 лет готова спеть частушку

В преддверии Дня Победы 
на территории 69-й пожар-
но-спасательной части на 
Звёздном бул., 7, торжествен-
но открыли мемориальную 
доску в честь пожарного и 
фронтовика Героя Советско-
го Союза Сергея Игнатьевича 
Постевого. 

В торжественном меро-
приятии принял участие лич-
ный состав 69-й части, заме-
ститель министра по чрезвы-
чайным ситуациям РФ Влади-
мир Степанов, префект СВАО 
Валерий Виноградов. 

Начальник караула пожар-

ной охраны Сергей Посте-
вой ушёл на фронт в 1943-м. 
Когда в бою погиб командир 
миномётной батареи, в кото-
рой служил лейтенант Пос-
тевой, он занял его место. 
Из засады уничтожил два не-
мецких танка и убил 42 наци-

ста — отряд пехоты и экипа-
жи танков. После войны Сер-
гей Постевой вернулся в Мо-
сковскую пожарную охрану. 
В последние годы жизни он 
возглавлял Совет ветеранов 
пожарной охраны Москвы.

Анна САХАРОВА

В Останкине установили 
мемориальную доску в честь 

пожарного-фронтовика 
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Торжественная церемония на территории 
69-й пожарно-спасательной части

Чтобы поймать 
злоумышленников, 
пришлось посидеть 

в засаде

Елена Лукьяновна до сих пор 
полна сил

Начальник караула пожарной охраны 
Сергей Постевой ушёл на фронт в 1943-м

«Гастролёры» приезжали 
в Москву на электричке
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О
пределён маршрут 
прохождения «Бес-
смертного полка» 
9 Мая. Как и в прош-

лом году, участники шест-
вия пройдут от станции ме-
тро «Динамо» до Красной 
площади. 

— Начнётся шествие в 
15.00, — рассказала «ЗБ» ру-
ководитель пресс-службы 
общественного движения 
«Бессмертный полк Рос-
сии» Елена Калгина. — На 
протяжении всей акции бу-
дут открыты станции метро 
«Динамо», «Белорусская», 
«Маяковская». В 13.00 закро-
ются для выхода станции 
«Чеховская», Пушкинская», 
«Тверская».

Как и в прошлом году, на 
всём маршруте участни-
ки «Бессмертного полка» 
смогут бесплатно получить 
воду в бутылках. Ожидают-
ся и нововведения.

— Планируется в два раза 
увеличить количество по-
левых кухонь, — сообщила 
Елена Калгина. — На этих 
же площадках организуют 
концертные выступления 
творческих коллективов. 

Также организаторы акции 
обещали в этом году улуч-
шить музыкальное оформ-
ление шествия: трансляция 
песен военных лет будет ве-

стись в разных точках марш-
рута и на протяжении все-
го многочасового шествия. 
Кстати, в апреле редакция 
«ЗБ» получила такие просьбы 
от жителей и направила их 
общественному движению 
«Бессмертный полк России», 
в Правительство Москвы и 
руководству ФГУП «Россий-
ские сети вещания и опове-

щения», которое обеспечива-
ло музыкальное сопровожде-
ние акции в 2016 году.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

 Уточняйте информацию 
о шествии на горячей линии 
общественной организации 
«Бессмертный полк — Мо-
сква»: (495) 150-4669, пн. — 
пт. с 10.00 до 19.00

«Бессмертный полк» 
пройдёт до Красной площади 

с музыкой

Наш следующий 
вопрос:
Вы ходите 
на природу 
жарить 
шашлыки?
Голосуйте на сайте 
www.zbulvar.ru

ВАШЕ 
МНЕНИЕ

В прошлый раз мы спросили 
у читателей «ЗБ»: 

Вас когда-нибудь обманывали 
в автосервисе?

38% — возможно, но за руку 
не ловил 

31% — да, был случай 
23% — нет, никогда не сталкивался 
8% — очень часто 

Шествие 
начнётся 
в 15.00

Старший инструктор Центра 
физкультуры и спорта СВАО На-
талья Прохорова выиграла чем-
пионат России по лёгкой атле-
тике. В забегах на 800 и 1500 ме-
тров спортсменка заняла 1-е ме-
сто. Однако, как призналась она 
«ЗБ», саму её результат несколько 
расстроил.

— На тренировках я не раз бе-
гала быстрее, — говорит она. — 
Радость от победы пришла по-
том.

Это не первая победа Ната-
льи: летом на чемпионате Рос-
сии она заняла 1-е место в забе-
ге на 1500 метров и 2-е место  на 
дистанции 800 метров. Трени-
руется Наталья два раза в день: 
утром бег на 7-8 километров 
для разминки, а основная, двух-

часовая, тренировка — вечером.
Наталье 35 лет. Бегом она за-

нимается с восемнадцати, но в 
25 лет ей пришлось сделать дол-
гий перерыв:

— Я вышла замуж, у меня ро-
дился ребёнок. Хотелось прово-
дить время с сыном, — говорит 
она. 

Теперь на носу чемпионат Мо-
сквы по кроссу и весенняя легко-
атлетическая эстафета.

— Перед соревнованиями 
всегда очень страшно. Смот ришь 
на соперников и боишься, что 
не сможешь их одолеть, — рас-
сказывает Наталья. — Но меня 
успокаивает музыка, я её слушаю 
во время разминки. Люб лю рок: 
«Рамштайн» и «Арктиду».

Алёна КАЛАБУХОВА

Наталья Прохорова из Марьиной 
рощи выиграла чемпионат России 

по лёгкой атлетике

В СВАО подведены итоги 
работы районных «Жилищ-
ников» за первые три меся-
ца года. Лучшим дворником 
округа признан Бурхон Нор-
муродов из ГБУ «Жилищник 
Алтуфьевского района».

— Он работает у нас почти 
полтора года, — рассказала 
«ЗБ» начальник отдела благо-
устройства предприятия Ли-
дия Каминская. — Террито-
рия у Бурхона приличная — 
более 12 тысяч квадратных 
метров, два двора — у домов 
32 и 34 на Путевом проезде. 
Здесь и цветники, и большая 
зелёная зона. И всегда — чи-
стота и порядок.

К слову, Бурхон Нормуро-

дов  не только дворник. Он от-
вечает за санитарную и фор-
мовочную обрезку зелёных 
насаждений. В прошлом году 
вырубил 37 сухостойных де-
ревьев и даже пришёл на по-
мощь соседям из Алексеевско-
го, когда там ликвидировали 
последствия урагана. Участ-
вует он и в посадках по про-
грамме «Миллион деревьев».

Кроме Бурхона Нормуро-
дова, лучшими работника-
ми ГБУ «Жилищник» призна-
ны маляр-штукатур Нилуфар 
Фомина из Бибирева и во-
дитель-механизатор Сергей 
Савченко из Ярославского 
района.

Алексей ТУМАНОВ

Лучший дворник округа 
подметает дворы 

на Путевом проезде

ДТП с участием четырёх 
транспортных средств прои-
зошло на Широкой улице. Как 
сообщили «ЗБ» в ОБ ДПС окру-
га, в десятом часу вечера води-
тель маршрутки №428 (метро 
«Ботанический сад» — Севе-
родвинская улица) двигался 
по Широкой улице в направ-
лении Осташковской. Перед 
светофором у перекрёстка с 
Заревым проездом он врезал-
ся в шедший впереди автомо-

биль «Лада Ларгус». После это-
го «Лада» ударила находив-
шийся перед ней «Инфинити 
Q50», а тот стукнул «Хёндай 
Солярис».

В аварии пострадал пасса-
жир микроавтобуса. Скорая 
доставила его в больницу с 
переломом носа и ушибом 
лица.

Причины происшествия 
сейчас устанавливаются.

Василий ИВАНОВ

На Широкой столкнулись 
микроавтобус 

и три легковушки

Пара небольших кабанов 
розового и чёрного окраса из 
Марфина стала любимцами Ин-
тернета. Экстравагантную ком-
панию хозяин по утрам выгу-
ливает на поводке, причём один 
мини-пиг неизменно одет в вя-
заную жилетку.

«Впервые я встретил моло-
дого мужчину с двумя каба-
нами на поводке на прошлой 
неделе около 6.45. Не мень-
ше меня удивился мой пёс, ко-
торого я вывел на утреннюю 

прогулку. Я успел сделать лишь 
одну фотографию. Всё-таки 
моя собака ни разу не видела 
свиней, и мы не стали риско-
вать», — сообщил в соцсетях 
житель района Константин Г. 

После публикации сообще-
ние о свинках собрало огром-
ное число «лайков». Пользова-
тели активно обсуждают пост, 
а некоторые уверяют, что тоже 
встречали марфинских кабан-
чиков. 

Таша БАРКО

Мини-пиги из Марфина стали звёздами Интернета
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Музыка военных лет будет транслироваться на протяжении всего шествия

Территория, которую убирает Бурхон Нормуродов, 
приличная, но здесь всегда чисто

В аварии пострадал 
пассажир автобуса

Это не первая победа спортсменки

Экстравагантную компанию хозяин выводит выгуливать 
по утрам
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В 
Москве стартова-
ла программа бла-
гоустройства «Моя 
улица», которая 
охватит 80 город-
ских территорий. 

На центральных площадях и 
улицах столицы появятся но-
вые культурные пространст-
ва и зоны отдыха.

На Волхонку 
привезут 
скульптуры

Улица Волхонка преобра-
зится. Она давно стала ули-
цей музеев и галерей. Здесь 
расположен комплекс Музея 
изобразительных искусств 
имени А.С.Пушкина, картин-
ная галерея Ильи Глазунова. 

Но уже в этом году искус-
ство выйдет прямо на улицу: 
Волхонка станет частью на-
стоящего музейного квартала. 
Он протянется от станции ме-
тро «Кропоткинская» до Боро-
вицкой площади. Здесь уста-
новят скульптуры из мировых 
музейных и частных коллек-
ций. Они будут привлекаться 
в долго срочную аренду и ме-
няться каждые пять-семь лет. 
Подробнее узнать об объек-
тах можно будет в информа-
ционном центре. Его постро-
ят вокруг расположенной не-
подалёку старейшей бензоко-
лонки Москвы. 

Проезжая часть Волхонки 
сократится до четырёх-пяти 
полос. Зато пешеходное про-
странство расширят и замо-
стят гранитом. Малый Зна-
менский и Колымажный пе-
реулки станут пешеходными, 
а перед храмом Христа Спа-
сителя появится парадная 
площадь.

Озеленение улицы так-
же поддержит тему искусст-

ва. Например, около Галереи 
искусства стран Европы и 
Америки высадят кустарни-
ки, которые можно увидеть 
на картинах Клода Моне и 
Поля Синьяка. 

Возле Ильинского 
сквера обустроят 
Музейный парк

Ильинский сквер после 
благоустройства станет ча-
стью нового пешеходного 
маршрута, который объеди-
нит два совершенно новых 
городских пространства — 
парк «Зарядье» и «Музейный 
парк».

В Ильинском сквере об-
новят покрытие тротуаров, 
оборудуют кабельную кана-
лизацию, установят новое 

освещение и ландшафтные 
скульптуры. По пути к Поли-
техническому музею уста-
новят прозрачные витрины, 
здесь будут выставлены му-
зейные экспонаты. 

А через подземный пере-
ход можно будет попасть в 
уличную галерею «Музейный 
парк», которая разместится 
на уровне подвального яру-
са Политехнического музея, 
на 4 метра ниже тротуара. 
Спуститься сюда также мож-
но будет от парка «Зарядье» 
по лестнице со стороны Лу-
бянской площади. Главным 
объектом «Музейного парка» 
станет зелёный амфитеатр, 
в котором будут проводить 
лекции и концерты.

— Реконструкция Поли-
технического музея и созда-

ние пешеходной зоны вокруг 
него является одним из клю-
чевых проектов преобразо-
вания центра Москвы. Речь 
идёт и об интеграции Лубян-
ской площади в этот про-
ект, — отметил мэр Москвы 
Сергей Собянин.

До Белорусского 
вокзала пустят 
трамвай

К осени на площадь Твер-
ская Застава вернут трамвай-
ную линию. На днях Моском-

экспертиза утвердила про-
ект строительства трамвай-
ных путей длиной 1,22 км, 
которые будут проложены 
по Лесной улице, от 2-го Лес-
ного переулка до площади 
Тверская Застава.

Сейчас на Лесной улице 
есть действующий участок 
линии, но он заканчивает-
ся тупиком, не доходя до Бе-
лорусского вокзала. Тупик 
разберут, линию продлят и 
обустроят у вокзала разво-
ротное кольцо. После этого 
пассажиры, которые едут от 

вокзала в сторону Универ-
ситета путей сообщения, Те-
атра им. Дурова и комплек-
са «Олимпийский», смогут 
сэкономить на дороге до 15 
минут.

На Тверской Заставе по-
явится трамвайная остановка 
«Белорусский вокзал». Плат-
форма расположится на од-
ной высоте с полом трамвая. 
Для маломобильных граж дан 
оборудуют пандусы для спу-
ска с неё к пешеходному пе-
реходу. 

По новой линии пустят 
современный комфорта-
бельный трамвай «Витязь-М» 
с шестью дверями, простор-
ным салоном и системой 
климат-контроля. 

Отремонтируют 
входы в метро

В рамках программы «Моя 
улица» в этом году благо-
устроят и 43 входа в метро. 
Здесь обновят фасады и от-
делку, приведут в порядок 
инженерные сети. Стены об-
лицуют природным камнем, 
в переходах обновят освеще-
ние, а лестницы оборудуют 
системой обогрева. 

Архитектурно-художест-
венную подсветку установят 
на 14 станциях: «Баррикад-
ная», «Александровский сад», 
«Автозаводская», «Спортив-
ная», «Рижская», «Кузнецкий 
Мост», «Алексеевская», два вы-
хода станции «Сокол», «Таган-
ская», «Павелецкая» и «Курская» 
Кольцевой линии, «Арбатская» 
и «Курская» Арбатско-Покров-
ской линии. На станциях, име-
ющих статус исторического 
памятника, освещение будет 
обычное, белое, а на осталь-
ных — цветное. 

Ольга САРАТОВСКАЯ

ГОРОД

В Москве появятся 
музейные кварталы

Экспонаты Политехнического 
музея выставят 
в стеклянных витринах

В рамках программы «Моя улица» произведения искусства установят на городских пространствах

Фестиваль «Московская весна» старто-
вал 28 апреля. Об этом накануне откры-
тия сообщил мэр Москвы Сергей Собя-
нин.

— Фестиваль «Московская весна» в 
этом году совмещён с конкурсом «Мос-
ковская весна а capella», в котором участ-
вовать будут около 160 коллективов из 
разных стран и городов России, — ска-
зал мэр.

Всего фестиваль охватит 57 городских 
площадок, 38 из них — музыкальные, на 
которых будут выступать конкурсанты.

Итоговый гала-концерт с участием по-
бедителей конкурса и членов жюри со-
стоится 8 мая. 

Во время «Московской весны» прове-
дут более 30 тематических экскурсий. 
Горожанам расскажут об известных сто-
личных улицах — Тверской, Кузнецком 
Мосту, Арбате и других. Например, во 
время пеших прогулок экскурсоводы по-

кажут здание, в котором работали герои 
фильма «Служебный роман», и проведут 
по переулкам Арбата, где гуляли персона-
жи романа «Мастер и Маргарита». Также 
посетители услышат интересные факты 
о знаименитых столичных гостиницах 
XVII-XIX веков. Об этом сообщает офи-
циальный портал мэра и Правительства 
Москвы.

Экскурсии будут проходить каждый 
день с 28 апреля по 8 мая. Предусмот-
рены дневные (в 13.00 и 16.00) и вечер-
ние (в 19.00) пешие прогулки. Попасть 
на экскурсии можно будет абсолютно 
бесплатно и без предварительной ре-
гистрации. Чтобы прогуляться с гидом, 
нужно подойти к началу экскурсии на 
одну из фестивальных площадок — на 
Новом Арбате или в Столешниковом пе-
реулке. Расписание смотрите на сайте 
mos.ru.

Игорь СМИРНОВ 

Начался фестиваль «Московская весна» 
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А так будет выглядеть Сухаревская площадь после реконструкции

Фестиваль 
продлится 

до 8 мая
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Права жителей 
будут соблюдены

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин предложил включить в 
закон о реновации гарантию 
сохранения района прожива-
ния. Соответствующее сооб-
щение мэр разместил в своём 
официальном аккаунте в соц-
сети «ВКонтакте» и на страни-
це в «Твиттере».

«В проект федерального за-
кона о реновации будет пред-
ложен ряд существенных по-
правок, учитывающих права и 
интересы горожан:

1. Всем жителям сносимых 
пятиэтажек, включая жителей 
ЦАО, будет гарантировано 
предоставление новой квар-
тиры в том же районе. Исклю-
чение только для Зеленогра-
да и присоединённых терри-
торий, где переселение будет 
проводиться в пределах адми-
нистративного округа.

По факту будем стремиться 
предоставить новую квартиру 
не только в том же районе, но 
и в том же квартале, в шаговой 
доступности от старой пяти-
этажки.

2. При желании жители пя-
тиэтажек смогут принять ре-
шение об отказе от участия в 
программе реновации на об-
щем собрании собственников 
жилья.

3. Прекращение права соб-
ственности на старую квар-
тиру будет совмещено с ре-
гистрацией права собствен-
ности на новое жильё. Вывод 
пятиэтажки из эксплуатации 
будет осуществляться толь-
ко после подписания все-
ми граж данами актов приё-
ма-передачи старых/новых 
квартир. Кроме того, Прави-
тельство Москвы поможет 
жителям с регистрацией пра-
ва собственности на новую 
квартиру.

4. Новые квартиры будут 
предоставлены с отделкой.

По факту качество отделки 
будет значительно выше му-
ниципального ремонта и бу-
дет соответствовать комфорт-
классу.

5. Для владельцев ипотеч-
ных квартир в законе будет 

предусмотрена норма о за-
мене предмета ипотеки (ста-
рой квартиры на новую) с со-
хранением условий и обяза-
тельств, ранее установленных 
заключённым договором за-
лога. Права потребовать до-
срочного возврата кредита у 
банка не будет.

6. Владельцы неприватизи-
рованных квартир смогут вы-
бирать, получить новую квар-
тиру в собственность или со-
хранить социальный наём.

7. Для собственников нежи-
лых помещений в пятиэтажках 
в законе будет предусмотрено 
право выбора: получить рав-
нозначное помещение или де-
нежную компенсацию в разме-
ре рыночной стоимости изы-
маемых нежилых помещений.

8. Нуждающимся категори-
ям горожан будет оказана по-
мощь в переезде».

Обоснованно 
и целесообразно

На прошлой неделе в под-
держку московского зако-
на о реновации высказался 
пресс-секретарь главы го-
сударства Дмитрий Песков. 
В своём выступлении перед 
журналистами он сообщил, 
что столичную программу 
расселения старых пятиэта-
жек в Кремле считают обо-
снованной и целесообраз-
ной. 

— Целесообразность об-
новления старого, разруша-
ющегося жилищного фон-
да вряд ли у кого-то вызыва-
ет сомнения, — заметил Пе-
сков.

Он также напомнил, что 
мэр Москвы Сергей Собя-
нин уже докладывал прези-
денту о проекте и глава госу-

дарства внимательно следит 
за его реализацией.

Добровольность, 
возведённая 
в принцип

Свой интерес к програм-
ме реновации Владимир 
Путин продемонстрировал 
на заседании Правитель-
ства России, где напомнил 
властям города о необхо-
димости при переселении 
неукоснительно соблю-
дать права граждан. Эту по-
зицию поддержал мэр Мо-
сквы. В своём сообщении в 
социальных сетях он пояс-
нил, что уже ко второму чте-
нию в Госдуме в закон о ре-
новации будут внесены по-
ложения, которые допол-
нительно обеспечат права 
граждан. 

«Полностью поддержи-
ваю поручение президента 
о соблюдении прав граждан 
при переселении. Закон о 
реновации дорабатывается 
с учётом мнения горожан и 
общественности. Включе-

ние в программу реновации 
домов будет добровольным, 
с учётом мнения большин-
ства их жителей. Всё долж-
но быть по закону», — напи-
сал Собянин на своей стра-
нице «ВКонтакте».

Никаких 
деревянных домов

Также мэр пообещал на 
недавней встрече в Кузь-
минках, что новые дома бу-
дут построены из качествен-
ных материалов и по совре-
менным проектам.

— Никаких эксперимен-
тов по строительству де-
ревянных домов для пере-
селения пятиэтажек в Мо-
скве проводиться не будет. 
Это информационная утка. 
Дома для переселения из 
пятиэтажек будут строить-
ся из современных энер-
гоэффективных панелей и 
монолита, — отметил Собя-
нин. 

Он добавил, что плани-
ровку квартир в основном 
оставят свободной, входы в 
подъезды и лифтовые холлы 
расположат на одном уров-
не, что позволит маломо-
бильным гражданам беспре-
пятственно попадать в свою 
квартиру, а благодаря яр-
ким и нестандартным фаса-
дам новые кварталы улучшат 
внешний вид Москвы. 

Шанс изменить 
городскую среду

Напомним: программа 
может затронуть до 1,6 мил-
лиона горожан, а площадь 
расселяемого жилья соста-
вит до 25 миллионов кв. ме-
тров. Правительство столи-
цы считает, что реновация 
даст шанс изменить город-
скую среду и построить на 
месте старых микрорайо-
нов с ветхим жильём новые 
кварталы качественных и 
добротных домов. 

Валерий ПОПОВ

О том, как программа
реновации пройдёт в СВАО, 
читайте на стр. 6

АКТУАЛЬНО

Расселят в своём районе

Новые дома будут строить 
из современных 
энергоэффективных материалов

В закон внесут важную поправку, гарантирующую права жильцов пятиэтажек

«Большинство 
готовы сделать свою 

позицию открытой 
для соседей»

Аналитик НИУ ВШЭ Руслан 
Артамонов: 

— У программы сноса и 
расселения старых пятиэта-
жек больше сторонников, чем 
противников. Об этом говорит 
исследование, которое провёл 
ВЦИОМ. 73% опрошенных 
поддерживают программу. 

Далее был вопрос по поводу 
опасений. Это очень важный 
критерий при принятии реше-
ния. 38% не верят, что их го-
лоса будут учтены, 29% гово-
рят про подтасовку результа-
тов голосования, а 84% опро-
шенных готовы раскрывать 
результаты своих ответов для 
жителей их дома, чтобы обес-
печить прозрачность и чест-
ность голосования. Мы счита-
ем, что нужно дать такую воз-
можность при голосовании, — 
разрешать открывать данные 
своих ответов. Мы понима-
ем, что таким образом можно 
спровоцировать ссоры между 
соседями, поэтому нужно вы-
брать правильный инструмент, 
правильную форму раскрытия 
данных. Не давать такую воз-
можность людям нельзя.

«Надо уже дать 
людям возможность 

голосовать»
Александр Козлов, председа-
тель комиссии по ЖКХ, кап-
ремонту и вопросам местного 
самоуправления Обществен-
ной палаты г. Москвы 

— Мы еженедельно встреча-
емся с москвичами по теме ре-
новации. Люди просят дать воз-
можность проголосовать. При-
чём звучали и радикальные 
предложения: мол, зачем прово-
дить опрос, мы и так согласны. 
Мы настаивали на том, чтобы 
учёт мнения проходил различ-
ными способами. Безусловно, 
человек должен иметь возмож-
ность проголосовать в любом 
МФЦ, а не только по месту жи-
тельства. Но самое главное — 
москвичи уже сейчас хотят го-
лосовать, и им эту возможность 
необходимо им предоставить.

«Ключевой вопрос — 
это доверие»

Председатель Обществен-
ной палаты г. Москвы Кон-
стантин Ремчуков сказал:

— Поступило предложение 
сделать доступным результаты 
голосования и для своих сосе-
дей. Обычно, когда голосование 
проходит исключительно тай-
но, возникает вопрос о подта-
совках. Так вот эта открытость 
в данном случае, когда ты точно 
знаешь, как проголосуют твои 
соседи по лестничной клетке, по 
подъезду, может стать инстру-
ментом прозрачности принятия 
этого решения. Потому что клю-
чевой вопрос по решению таких 
масштабных проектов — это 
доверие. Если вы уверены, что 
ваш голос услышан и учтён, то 
и решение, которое будет при-
нято в результате голосования, 
тоже вызывает доверие.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

Как сделать голосование 
по программе расселения и 
сноса старых домов-хрущё-
вок открытым и прозрач-
ным, представители обще-
ственности и специалисты 
по компьютерной безопас-
ности обсудили в ходе круг-
лого стола, который состо-
ялся в Высшей школе эконо-
мики. 

По мнению экспертов, се-
годня властям города необ-
ходимо ответить на главный 

вопрос: как будет прохо-
дить сама процедура голо-
сования? Поскольку многие 
моск вичи боятся, что при 
сносе всё решат за них, а ре-
зультаты голосования будут 
подтасованы. 

Правительство Москвы 
уже подготовило площад-
ки для голосования. Горожа-
не смогут проголосовать в 
центрах «Мои документы». 
К тем, кто не может прий-
ти сюда сам, работники со-

циальных служб явятся пря-
мо на дом. А самые продви-
нутые смогут отдать свой 
голос на портале «Актив-
ный гражданин». Но любо-
го участника ждёт проверка 
его права на участие в голо-
совании. 

По словам главы Депар-
тамента информационных 
технологий мэрии Артёма 
Ермолаева, голосование по 
реновации будет персони-
фицировано, это исключит 

подтасовки, а сама процеду-
ра идентификации при го-
лосовании в электронном 
виде будет проходить в со-
ответствии со стандартами 
государственных электрон-
ных услуг. Это значит, что 
при регистрации нужно бу-
дет не только указать свою 
фамилию, имя, отчество, но 
и год рождения, данные па-
спорта и свидетельства о 
собственности, а также но-
мер свидетельства государ-

ственного пенсионного 
страхования (СНИЛС). 

Участники круглого стола 
сошлись во мнении, что че-
ловек должен иметь возмож-
ность проверить на портале 
«Активный гражданин», пра-
вильно ли учтён его голос, а 
также предложили властям 
города размещать инфор-
мацию о результатах голо-
сования через МФЦ в ка-
ждом доме. 

Валерий ПОПАДЕЙКИН

Перед голосованием попросят предъявить паспорт и СНИЛС

Целесообразность обновления старого, разрушающегося жилищного фонда 
вряд ли у кого-то вызывает сомнения
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П
очти три часа про-
должалась встре-
ча префекта Вале-
рия Виноградова 
с жителями Бутыр-
ского района, на 

которой шло обсуждение про-
граммы реновации жилого 
фонда. Как и ожидалось, наро-
ду пришло много. Актовый зал 
управы на 500 мест не вместил 
всех желающих — в двух фойе 
на 1-м этаже были поставлены 
ряды стульев и организована 
связь в режиме видеоконфе-
ренции. 

За или против
Начало встречи вышло на-

пряжённым. Тема реновации 
актуальна для всех районов, 
где есть пятиэтажки и дома в 
четыре, три и два этажа, по-
этому на встречу также при-
шли жители Марьиной рощи, 
Останкина, Марфина, Свиб-
лова. Пришли и те, кто живёт 
в девятиэтажках, поскольку 
их дома тоже упоминались в 
качестве «кандидатов» в про-
грамму.

Жители кирпичных стали-
нок с ходу заявили об отказе 
участвовать в программе рено-
вации. В подтверждение своей 
решимости они развернули 
плакаты «Мы не переселенцы», 
«Бутырский против ренова-
ции». В зале то и дело раздава-
лись возгласы: «Зачем сносить 
хорошие дома?» Старшая по 
дому 1, корп. 1, на ул. Шереме-
тьевской Людмила сообщила, 
что жильцы дома категориче-
ски против реновации, места 
общего пользования в кварти-
рах просторные: «У меня в ту-
алете можно поставить кро-
вать». А один из её соседей за-
явил, что в случае чего готов 
лечь под бульдозер. 

Житель дома на 4-й улице 
Марьиной Рощи заподозрил в 
геодезистах, ведущих работы 
рядом с их кирпичной пяти-
этажкой, верную примету под-
готовки дома к сносу. 

Недовольство высказывали 
и те, кто поддерживает ренова-
цию и хотел бы гарантирован-
но принять в ней участие. Так, 
жители двух корпусов дома 24 
на ул. Яблочкова были обес-
покоены тем, что их панель-
ные девятиэтажки не включе-
ны в программу, хотя построе-
ны в то же время, что и первые 
хрущёвки, и так же морально и 
физически устарели. Житель-
ница 78-го микрорайона, ог-
раниченного улицами Мила-
шенкова и Яблочкова, заявила, 
что «натаскалась» детской ко-
ляски на 3-й этаж без лифта, и 
поинтересовалась, не станут 
ли злостные неплательщики 
за услуги ЖКХ в их доме пре-

пятствием для включения его в 
программу. 

Многих волновал вопрос, не 
потеряет ли их жильё в цене 
после переезда в новые дома.

«Будем отвечать
на вопросы 
столько, сколько 
необходимо»

— У людей есть недоверие. 
Чем больше мы говорим о ре-
новации, тем больше возника-
ет вопросов, — начал своё вы-
ступление префект Валерий 
Виноградов. — Так и должно 
быть, тема эта животрепещу-
щая. По важности она, навер-
ное, может сравниться только 
с темой здоровья — собствен-
ного и своей семьи. По этому 
мы будем встречаться с жите-
лями не только районов, но 
и микрорайонов и будем от-
вечать на вопросы столько, 
сколько необходимо.

До этого был открытый при-
ём в префектуре и встреча в 
Алтуфьевском районе. В бли-
жайшее время запланированы 
встречи в районах Бабушкин-
ский, Останкинский, Свибло-
во, Марьина роща, Алексеев-
ский, Лосиноостровский — в 
этих районах больше всего пя-
тиэтажного жилого фонда.

Валерий Виноградов на-
помнил собравшимся пози-
цию Владимира Путина по 
этому вопросу, который за-
острил внимание на необхо-
димости соблюдения прав гра-
ждан. «Ничего не может быть 
навязано силой», — подчерк-
нул Президент России.

После краткого выступле-
ния заместителя префекта Ев-
гения Каданцева, осветившего 
основные параметры плани-
руемой программы, префект 
ответил на вопросы.

Зачем нужна 
программа 

— Когда в 1999 году прини-
малась программа сноса пяти-
этажек первого периода инду-
стриального домостроения, 
в неё были включены панель-
ные дома только пяти типовых 
серий: К-7, II-32, II-35, 1605-АМ, 
1МГ-300. Таких домов в нашем 
округе было 264. В этом году 
мы сносим последние из них 
и закрываем эту программу. 
Других серий, например таких 
распространённых, как 1-510, 
1-511 или 1-515, в этом списке 
не было.

Изначально такие «па-
нельки» были рассчитаны на 
25-летний срок службы, по-
том его продлили до 50 лет. 
Многие из них уже пережили 
плановый срок эксплуатации. 

Ещё немного, и они начнут ру-
шиться. 

Кроме того, в округе есть 
старые дома ещё довоенной 
постройки. А 174 дома имеют 
деревянные перекрытия. 

Помимо физического из-
носа, эти дома устарели и мо-
рально. Сидячие ванны, отсут-
ствие лифта, батареи, вмонти-
рованные в стену, коммуника-
ции, проложенные под полом 
первого этажа... Все эти недо-
статки и неудобства капиталь-
ным ремонтом не устранить. 

Два главных 
условия

— Всего в округе 845 домов 
высотностью пять этажей и 
ниже. Никто не говорит, что 
все дома «под одну гребёнку» 
пойдут под снос. Так вопрос 
даже не стоял. Многие из этих 
домов вполне крепкие — на-
пример, те же сталинки. Их 
сносить никто не собирается. 

Чтобы конкретный дом по-
пал в программу реновации, 
требуется соблюдение двух ус-
ловий: состояние дома и ком-
муникаций ниже эксплуатаци-
онных требований и согласие 
жителей. Не будет согласия — 
никто к этому дому не подой-
дёт. Он останется в программе 
капремонта в соответствии с 
очерёдностью.

Таких домов достаточно 
много в Бутырском районе, и 
они в реновацию не попадут. 
Их даже в список для голосова-
ния включать не будут. Так уже 
произошло в Алексеевском 
районе. Жители нескольких 
корпусов дома 124 на проспек-
те Мира обратились ко мне, 
сказали, что дома у них креп-
кие, износ небольшой, фунда-
менты хорошие, потолки — 

выше 3 метров. Мы поддержа-
ли жителей. Если дом скажет 
«нет» — значит, никакого сно-
са не будет. 

Каждый решает 
за свой дом

— Но в округе гораздо боль-
ше домов с сильным износом, 
неудобных для жизни. К мне-
нию их жителей мы тоже долж-
ны прислушаться. Почему мы 
должны лишать их возможно-
сти улучшить жилищные ус-
ловия? Кто дал право жителям 
каких-либо отдельных домов 
выступать от имени всех и за-
являть, что, мол, Бутырский 
район против? Если в этом рай-
оне много кирпичных домов и 
их жители не желают участво-
вать в реновации, то, например, 
в Алтуфьевском районе жители 
столь же активно голосуют за 
снос. Люди имеют разные точ-
ки зрения. Пусть каждый отве-
чает за свой собственный дом и 
не решает за других.

Сейчас проводятся опросы, 
встречи с главами управ, сходы, 
где жители высказывают своё 
мнение, хотят ли они участво-
вать в программе. Если да, то их 
дома будут включены в список 
для голосования.

Более того, когда голосова-
ние начнётся, у жителей домов 
большей этажности, например 
тех же ветхих девятиэтажек, бу-
дет возможность предложить 
свой дом для голосования и по-
следующего включения в про-
грамму. Но это должны сделать 
они сами.

Переезд — 
в своём районе

— Мэр Москвы Сергей Со-
бянин однозначно сказал, что 

переезд будет производиться в 
своём районе.

Сегодня в Бутырском райо-
не в рамках старой програм-
мы осталось пять сносимых 
пятиэтажек, и для их жителей 
здесь же, в своём районе, по-
строен новый дом. Люди зна-
ют, куда они переедут.

Рядом, в 78-м микрорайо-
не, возводится ещё один кор-
пус — монолитный. Он также 
предназначен для переселе-
ния жителей Бутырского рай-
она. Туда переедут из тех до-
мов, в которых большинство 
жителей проголосует за рено-
вацию.

Сейчас, только на старте 
программы, в Адресную инве-
стиционную программу горо-
да Москвы по нашему округу 
уже включены 20 стартовых 
площадок под строительство 
новых домов для жителей пя-
тиэтажек. Они расположены 
в 9 из 15 районов, где есть пя-
тиэтажки. Одновременно мы 
подбираем дополнительные 
участки, чтобы «закрыть» все 
районы.

Шесть домов будут введе-
ны в текущем году, и туда смо-
гут переехать участники про-
граммы. Три из них — в Ба-
бушкинском районе, два — в 
Южном Медведкове, один — в 
Алтуфьевском районе.

В нашем округе за послед-
ние пять лет все дома, кото-
рые строил город, заселяли 
только жителями пятиэтажек. 
Никакой продажи квартир, а 
значит, и никакого увеличе-
ния численности жителей не 
было. 

Переезд будет происходить, 
как это всегда было, за счёт го-
рода. Всю организацию возь-
мёт на себя управа района.

Что построят 
на месте сноса

— В округе 94 квартала, 
где есть пятиэтажный жилой 
фонд.

Если в квартале лишь не-
сколько домов захотят участ-
вовать в программе ренова-
ции, а большинство решат 
остаться, тогда изменения ог-
раничатся в основном новым 
благоустройством.

Если же квартал целиком 
согласится на участие в про-
грамме, тогда под него будет 
разработан отдельный проект 
планировки, учитывающий 
современные требования по 
улично-дорожной сети, озеле-
нению, обеспеченности шко-
лами и детскими садами, дру-
гими объектами социальной 
инфраструктуры.

Москомархитектура сейчас 
готовится к проведению ар-
хитектурного конкурса по об-
лику новых кварталов ренова-
ции, к участию в нём планиру-
ется привлечь не только оте-
чественных, но и зарубежных 
архитекторов.

В результате мы сможем по-
лучить в нашем округе совер-
шенно новое качество город-
ской среды.

Спросим 
и переспросим

— Голосование по участию в 
программе будет проходить в 
течение полутора месяцев — с 
15 мая до 1 июля. 

Голосовать можно будет он-
лайн на сервисе «Активный 
гражданин». Каждый получит 
персональный электронный 
код, по которому можно бу-
дет проверить, учтён ли его го-
лос. Тут же будет видно и то, как 
проголосовал дом в целом.

Те, кто не пользуется Интер-
нетом, смогут проголосовать 
в центрах госуслуг «Мои доку-
менты». Туда надо будет прий-
ти с паспортом и свидетельст-
вом о собственности.

Пожилые люди и инвалиды, 
которые не выходят из дома, 
смогут обратиться в ТЦСО и 
пригласить социального ра-
ботника. 

Правом голоса обладают 
собственники квартир, нани-
матели по договору соцнайма 
и те, кто имеет постоянную ре-
гистрацию. Для обеспечения 
дополнительного контроля 
за ходом голосования изберут 
общественный совет.

По итогам голосования бу-
дет сформирован адресный 
перечень домов под ренова-
цию. Но перед тем как он бу-
дет опубликован, мы ещё раз 
вернёмся к жителям и ещё 
раз спросим их мнение, что-
бы быть уверенным, что мы 
на 100% никого насильно не 
толкаем в эту программу. За-
помните, никого насильно 
счастливым делать не будем!

Марина МАКЕЕВА

Голосование начнётся 15 мая 
и завершится 1 июля

«Заталкивать в программу 
никого не будут»

Префект Валерий Виноградов ответил в Бутырском районе на вопросы жителей 
о реновации пятиэтажек

Встреча с жителями 
продолжалась почти три часа
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Д
ень единых дей-
ствий «Сохра-
ним чистоту мо-
сковских рек» со-
стоялся в пойме 
Яузы у пересече-

ния проезда Дежнёва с Запо-
ведной улицей. Экологиче-
ская акция по приведению 
в порядок территорий у во-
доёмов проводится в СВАО 
уже в четвёртый раз. В этом 
году основной силой стали 
команды молодёжных палат 
девяти районов СВАО, пар-
тии «Единая Россия», а также 
команды МГСУ, МПГУ и Ака-
демии Государственной про-
тивопожарной службы МЧС. 
В акции приняли участие жи-
тели округа, представители 
префектуры, общественных 
организаций и депутаты.

Расчистили 
«белые пятна»

Участники дня единых 
действий сразу сортировали 
собранный мусор. 

— Экологическая акция 
проходит сегодня именно 
здесь, в Южном Медведкове, не 
случайно, — сказал на откры-
тии субботника председатель 
Мосгордумы Алексей Шапош-

ников. — За нами Яуза. Два года 
назад мы вместе с вами приду-
мали проект «Парк Яуза», нача-
лась его реализация, полным 

ходом идёт проектирование. 
Многие территории уже при-
ведены в порядок. Сегодня мы 
убираем те места, которые ещё 
остаются «белыми пятнами». 
К 2019 году таких участков 
не останется, вся территория 
вдоль берега Яузы будут благо-
устроена.

Нашли даже 
старый пылесос 

Пылесос «Буран», подушки 
от дивана, лак для ногтей — 
это лишь часть того, что об-
наружили участники акции 
на берегу Яузы. Самой за-
метной находкой оказалась 

шестиметровая пластиковая 
труба, свёрнутая в форме эл-
липса, — её нашли Оксана 
Щербинина с Вересковой 
улицы и две её дочери.

— Мы часто приходим гу-
лять на Яузу, хотим, чтобы 
здесь было чисто, — говорит 
Оксана. 

Труба — вместе с другими 
«артефактами» — стала ос-
новой инсталляции «Беско-
нечная жизнь», которая заво-
евала призовое место в кон-
курсе поделок из собранно-
го мусора. Его организовали 
после завершения уборки на 
поляне рядом со штабом ак-
ции.

Пиратский корабль 
и крутые бобры

Среди финалистов кон-
курса также «Пиратский эко-
корабль» с палубой из сло-
манной скамейки, «Крутые 
бобры» с набором всего, что 
остаётся после пикника на 
природе, «Трёхступенчатая 
наноинсталляция», «Новый 
экологический транспорт»... 

— Такие акции должны 
быть регулярными, — гово-
рит директор центра досу-
га и спорта «Олимп» Ири-

на Дегтярёва. — Жители, в 
том числе молодёжь, мо-
гут выйти и собрать мусор.

А директор детско-юно-
шеской спортивной школы 
№2 Олег Иванов добавил, 
что просто убирать мусор — 
мало.

— Надо следить за тем, что-
бы природные территории не 
засорялись, воспитывать эко-
логическую грамотность, бе-
режное отношение к природе. 

Представляя свой проект, 
каждая команда скандиро-
вала экологический слоган. 
Больше всего жюри понра-
вились «Будь чище!» и «Мусор 
не пахнет!».

Подкрепились 
на полевой кухне

На протяжении всего суб-
ботника на площадке у Пев-
ческого поля играла музыка, 
работал пункт сбора исполь-
зованных батареек и мас-
тер-класс по раскраске эко-
логически правильных скво-
речников.

По окончании субботника 
всех накормили гречневой 
кашей с тушёнкой с полевой 
кухни. 

Марина МАКЕЕВА 

ПОДРОБНОСТИ

Около 2 млрд рублей 
составляет задолжен-
ность жителей СВАО 
перед управляющими 
компаниями за жилищ-
но-коммунальные услу-
ги. Самым эффектив-
ным средством взыска-
ния долгов на заседании 
штаба ЖКХ в префекту-
ре СВАО была призна-
на работа с банками. 
Как сообщил замести-
тель префекта Стани-
слав Одиноков, благода-
ря взаимодействию рай-
онных ГБУ «Жилищник» 
непосредственно с кре-
д и т н о - ф и н а н с о в ы м и 
организациями, кото-
рые блокировали долж-
никам банковские кар-
ты, удалось собрать бо-
лее 35 млн рублей.

Префект Валерий Ви-
ноградов поручил орга-
низовать такую работу 
во всех «Жилищниках».

— У нас в округе долж-
ников порядка 34 тысяч 
человек, а в банки были 
поданы заявления в от-
ношении чуть более ты-
сячи человек. Есть над 
чем работать, — под-
черкнул Виноградов.

Что касается дол-
гов управляющих ком-
паний перед ресурсо-
снабжающими орга-
низациями, префект 
потребовал погасить 
текущие задолженно-
сти и согласовать с по-
ставщиками план-гра-
фик погашения долгов 
прошлого года.

Татьяна СИНИЦИНА

С должников за ЖКУ 
взыскали более 

35 миллионов рублей 

ре
кл

ам
а 

10
92

В округе подвели итоги месячника по благоустройству
25 апреля завершился ме-

сячник благоустройства в Мо-
скве. Как сообщил на опера-
тивном совещании в префек-
туре заместитель префекта 
Станислав Одиноков, в окру-
ге прошла ревизия объектов 
ЖКХ, проведена промывка 
дорожных знаков, указателей 
на домах, расчистка террито-
рии, устранение ям и выбоин 
на объектах дорожного хозяй-

ства. На 190 дворовых террито-
риях был проведён ремонт от-
дельных элементов. Выполнен 
ремонт 386 объектов малых ар-
хитектурных форм, 68 мест с 
резиновым покрытием, 78 кон-
тейнерных площадок. 

Также на оперативном сове-
щании обсудили проведение 
плановой дератизации, которая 
началась 1 апреля. Как сообщи-
ла главный государственный 

санитарный врач округа Елена 
Городиская, благодаря центра-
лизованной дератизации за два 
года количество грызунов в жи-
лых домах в СВАО снизилось в 
несколько раз. Префект Вале-
рий Виноградов поручил Управ-
лению ЖКХ и благоустройства 
префектуры отслеживать опе-
ративную обстановку в ежеме-
сячном режиме.

Лилия ТАТНИНОВА

НА ОПЕРАТИВНОМ СОВЕЩАНИИ

Заседание окружной Антитеррори-
стической комиссии, состоявшееся в 
среду, 26 апреля, под председатель-
ством префекта СВАО Валерия Ви-
ноградова, было посвящено двум во-
просам: обеспечению безопасности 
во время проведения майских празд-
ников и подготовке к проведению Куб-
ка конфедераций по футболу.

Как отметил префект, во время 
проведения Кубка повышенного 
внимания со стороны правоохрани-
тельных органов потребуют спор-
тивные бары, также необходимо 
наладить взаимодействие с гости-
ницами и хостелами, где останав-
ливаются спортивные болельщики.

В свою очередь представители 
полиции сообщили, что все фут-
больные фанаты, которые имеют 
приводы в полицию, — а их в окру-
ге 232 человека — взяты под пер-
сональный контроль. 

Иван ПЕТРОВ

Спортбары 
и хостелы возьмут 

под контроль

Пойму Яузы привели в порядок

Акция прошла 
в округе уже 
в четвёртый 
раз

И устроили конкурс арт-объектов из мусора

В субботнике принял участие председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников (второй слева во втором ряду)
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Трезор — благородный 
оптимист

Никто не 
помнит, как 
Трезор по-
пал в приют 
« К р а с н а я 
сосна». Но 
это сообра-
зительный 
пёс самого 
благород-
ного нра-
ва, уравно-
вешенный и воспитанный опти-
мист. Он ничего не боится, но 
при этом безгранично доверяет 
«своему» человеку.

Трезор поможет вам вести до-
машнее хозяйство: проследит 
за сохранностью территории, 
встретит из магазина, составит 
компанию на прогулке, выслу-
шает и развеселит. Он немного 
подслеповат, но это не мешает 
ему вести полноценный актив-
ный образ жизни, у него много 
нерастраченной любви и пре-
данности. 

 Опекуны: 
8-926-532-2252, Кира; 
8-903-796-5031, Дмитрий

Суровый и нежный 
Снап

Снап — ме-
тис кавказ-
ской овчар-
ки: большой, 
мощный, силь-
ный, видный. 
И даже уди-
вительно, как 
в таком су-
ровом на вид 
псе помещает-
ся столько доброты и нежности к 
тем, кто заботится о нём в при-
юте «Красная сосна»! Едва за-
видев в вольере опекуна, Снап 
радостно вскакивает. Он знает, 
что сейчас будут прогулка, обни-
машки, почесушки и вкусняшки. 
Снап обожает гулять и не прояв-
ляет агрессии к другим собакам. 
Он послушный, знает команды 
«Сидеть!», «Дай лапу», с удо-
вольствием преодолевает пре-
пятствия на прогулке. Суровый 
и нежный Снап будет преданным 
другом и хорошим охранником. 

 Опекуны: 
8-916-841-3216, Ольга; 
8-926-605-9537, Ольга

СОБАКА ИЩЕТ 
ХОЗЯИНА

Входим в поликлинику, а там 
всюду компьютеры. Чтобы к до-
ктору записаться, надо подой-
ти к терминалу. Да и сам доктор 
историю болезни записывает на 
компьютере. А в школах не учили 
писать на компьютерах, и пока у 
врачей быстрей получается руч-
кой шариковой. А ручкой нель-
зя, только пальчиками на клави-
атуре компьютера. 

И на работе у всех стоят ком-
пьютеры. Компьютер вошёл в 
нашу жизнь, и поэтому хочешь 
не хочешь, а нужно учиться пра-
вильно использовать технику. 
Как быть, когда устаёшь от од-
нопальцевого тыканья по клави-
атуре? На эту тему мы и говорим 
с психологом и журналистом, ав-

тором знаменитой программы 
«СОЛО на клавиатуре» Влади-
миром Шахиджаняном.
— Как побороть страх перед ком-
пьютером старшему поколению?

— Компьютер надо любить, 
и его не стоит бояться, — отве-
чает Владимир Владимирович. 
— Самое главное — необходи-
мо собраться с силами, засесть 
за компьютер на две-три неде-
ли и научиться набирать не од-
ним пальцем, а десятью, да так, 
чтобы не пришлось смотреть 
на клавиши. Наша програм-
ма «СОЛО на клавиатуре» — а 
я её разработал вместе с моими 
коллегами — пользуется боль-
шой популярностью, и каждый 
день мы получаем десятки во-

сторженных отзывов. Пройдёте 
эту программу в Интернете, на-
учитесь набирать — будете эко-

номить время, силы, энергию.
На одну страницу текста у вас 

уйдёт всего лишь пять-шесть 
минут — это если набирать де-
сятипальцевым методом, — а не 
полчаса, если одним пальчиком 
по несколько секунд искать ка-
ждую букву. 

Где найти программу? В Ин-
тернете, на сайте www.nabiraem.ru.
Первые задания там бесплатные. 
Тем, кто занимается, мы оказы-
ваем помощь круглосуточно. 
Вдруг у кого-то что-то не полу-
чается — достаточно позвонить 
по телефону (495) 995-82-95.
— Ну а если кому-то лень занимать-
ся?

— Ленивых людей нет. Есть не-
организованные, неувлечённые 

и бездельники. Надеюсь, ваши 
читатели к ним не относятся.
— А как быть тем, у кого не будет 
возможности по два-три часа 
в день заниматься две-три недели?

— Я отвечу вам притчей. Идёт 
человек по лесу и видит лесника, пи-
лящего дерево: «Эй, лесник, что так 
долго пилишь дерево?»  «Пила ту-
пая», — отвечает лесник. «Так на-
точи!» — советует человек. «Време-
ни нет, — вздохнул лесник, — я дол-
жен пилить».

Всё поняли?
Лучше потратить один раз вре-

мя и потом сэкономить его в де-
сять, в сто, в тысячу раз больше. 
Поэтому и рекомендую зайти на 
сайт www.nabiraem.ru и начать за-
ниматься.

На «клаву» не смотреть Как научиться набирать текст на компьютере 10 пальцами не глядя

Р
азведённый в лесу 
костёр сразу при-
влечёт к себе вни-
мание полиции. 
Поэтому, если хо-
чется шашлыка 

на природе, отправляйтесь 
в специально оборудован-
ные пикниковые зоны. На 
территории округа их 14. И 
здесь есть и мангалы, и сто-
лы.

В заказниках 
и парках

Как сообщили «ЗБ» в пре-
фектуре СВАО, крупней-
шая в округе пикниковая 
зона находится в Отрадном, 
на Сельскохозяйственной, 
62-64. Здесь две площад-
ки для жарки шашлыков, 
расположенные на разных 
уровнях. Всего имеется 16 
мангалов и около 20 длин-
ных столов, есть детская 
и спортивная площадки. 
Справа от входа в зелёную 
зону оборудована парковка 
на несколько десятков авто-
мобилей, установлены об-
щественные туалеты.

В парке «Останкино», на 
1-й Останкинской, 5, пик-
никовых точек тоже две. 
Тут 16 мангалов и 30 столов. 
Есть места на тесную компа-
нию, по одному-два стола, 
и на достаточно большую 
— здесь установлено по три 
стола.

Три зоны барбекю разме-
стились в заказнике «Лиано-
зовский». Здесь установле-
но шесть мангалов. Их легко 
найти, если ориентировать-
ся на адреса: ул. Угличская, 
15, и ул. Череповецкая, 4.

Три пикниковые зоны 
расположены в Медвед-
ковском лесопарке, на Сту-
дёном пр., 2. Здесь есть не 

только столы и мангалы, но 
и деревянные беседки.

Ещё одна площадка с бе-

седками находится в заказ-
нике «Алтуфьевский», между 
МКАД и ул. Лескова, 3-7. 

В заказнике «Северный» 
на Челобитьевском шос-
се, 14, корп. 1, — тоже одна 
площадка для жарки шаш-
лыков. Она расположена 
прямо на центральной ал-
лее. 

Отдых и пользование 

мангалами во всех этих пик-
никовых зонах — бесплат-
ные.

Барбекю 
бизнес-класса

Для любителей пожарить 
шашлыки с максимальным 
комфортом национальный 
парк «Лосиный Остров» 
подготовил две платные 
пикниковые зоны. Они рас-
положены при экологиче-
ских центрах «Красная сос-
на» (12-я линия Красной 
Сосны, 28) и «Русский быт» 
(Ярославское ш., 54). Возле 
каждого центра — по четы-
ре точки. Они рассчитаны 
на разные компании, от ше-
сти до 20 человек. Здесь есть 
беседки, мангалы, столы, ту-
алеты,  урны.

Трёхчасовые посиделки 
обойдутся в 200 рублей со 
взрослого и в 140 рублей с 
ребёнка или льготника. 

Можно со своим 
мангалом

Кстати, на бесплатные 
пикниковые площадки 
можно прийти и со своим 
мангалом. Главное — уста-
новить его правильно: на 
территории специально 
отведённой площадки, ме-
сто выбрать открытое, сво-
бодное от зелени. Травы под 
мангалом не должно быть в 
радиусе 2 метров.

Вне специально обустро-
енных пикниковых зон за-
прещается разведение от-
крытого огня, использова-
ние мангалов, жаровен. За 
нарушение правила грозит 
штраф в размере 5 тыс. руб-
лей.

Анна КРИВОШЕИНА,
Алексей ТУМАНОВ

Где в СВАО его можно пожарить так, чтобы не испортить себе отдых

Первое правило 
шашлыка

Травы под мангалом не должно 
быть в радиусе 2 метров
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Старшая 
по дому хочет 
установить 
шлагбаум при 

въезде во двор и гово-
рит, что деньги должны 
сдать все жильцы. Но 
у меня нет машины! 
Должна ли я сдавать 
средства?

Серафима Дмитриевна, 
ул. Широкая, 2, корп. 2 

Как пояснила «ЗБ» совет-
ник аппарата Совета де-
путатов муниципального 
округа Северное Медвед-
ково Ксения Нечипоренко, 
решение установить шлаг-
баум на въезде во двор при-
нимается вовсе не старшим 
по дому, а общим собрани-
ем жильцов. 

Согласно постановлению 
Москвы №428-ПП «О по-
рядке установки огражде-
ний на придомовых терри-
ториях в городе Москве» от 
2 июля 2013 года шлагба-
ум может быть установлен, 
если за это на общем собра-
нии высказались не менее 
2/3 жильцов дома. Причем 
согласие нужно спраши-
вать не только у владельцев 
квартир, но и у собственни-

ков нежилых помещений. 
Если решение принято, 

уполномоченный от дома 
должен направить прото-
кол собрания и схему раз-
мещения шлагбаума в Совет 
депутатов района. Именно 
депутаты, рассмотрев заяв-
ление с выездом на место, 
потом решают, может ли 
быть установлено во дво-
ре устройство, ограничива-
ющее въезд. Только после 

этого жильцы дома могут 
заниматься его установкой. 

Подняв документы, в Со-

вете депутатов Северного 
Медведкова сообщили, что 
заявку на установку шлагба-
ума во дворе дома 2, корп. 2, 
на улице Широкой депута-
там никто не подавал.

— Что же касается оплаты 
работ на установку шлагба-
ума, то обычно собственни-
ки просто договариваются 
между собой, — пояснили в 
Совете депутатов. 

Мария ГУСЕВА

Шлагбаум преткновения

Сначала — 
общее 
собрание 
жильцов, 
потом — 
решение 
депутатов

Почему лифт 
на входе в ме-
тро «Фонвизин-

ская» не работает? Он, 
кстати, нужен не только 
тем, кто спускается в ме-
тро: другого перехода на 
ту сторону улицы Мила-
шенкова поблизости 
нет.

Александр Сергеевич,
Бутырский район

Как рассказали «ЗБ» в ме-
трополитене, в лифтовом 
хозяйстве шли пусконала-
дочные работы, но теперь 
они закончены. 

— Лифты на «Фонвизин-

ской» заработали, — сооб-
щил пресс-секретарь Мо-
сковского метрополитена 
Андрей Кружалин.

Вызвать лифт можно само-
стоятельно, участие сотруд-
ников метро для этого не 
требуется. Воспользоваться 
им могут не только инвали-
ды, но и мамы с колясками, 
и вообще все те, кому тяже-
ло подниматься по лестни-
це. Лифты ведут в подземный 
переход и предназначены не 
только для пассажиров ме-
тро, но и для тех, кому нужно 
попасть на противополож-
ную сторону улицы.

Василий ИВАНОВ

Лифты на «Фонвизинской» 
заработали

В нашей органи-
зации происхо-
дят реорганиза-

ция и сокращение штата. 
Как грамотно отстоять 
свои права?

Отвечают юристы правового 
центра «Вектор».

Согласно Трудовому кодексу 
работники могут быть уволены 
по основаниям, предусмотрен-
ным ст. 81 ТК РФ. В случае воз-
никновения такой ситуации не 
менее чем за два месяца до 
увольнения работодатель дол-
жен персонально и под подпись 
уведомить работников о пред-
стоящем увольнении. По пись-
менному согласию работника 
трудовой договор может быть 
расторгнут до истечения сро-
ка предупреждения об уволь-

нении, при этом работнику вы-
плачиваются все предусмотрен-
ные компенсации. При растор-
жении трудового договора в 
связи с ликвидацией органи-
зации работодатель выплачи-
вает увольняемому работнику 
выходное пособие в размере 
среднего месячного заработка. 
Также за работником сохраня-
ется средний месячный зарабо-

ток, но не более двух месяцев 
со дня увольнения. Однако ча-
сто возникают ситуации, когда 
работодатель не хочет прово-
дить сокращение по букве за-
кона, а стремится сократить 
сотрудников с минимальными 
затратами. В случае возникно-
вения спорных ситуаций вы мо-
жете обратиться за помощью к 
нашим специалистам. 

Как отстоять свои права 
при сокращении?

Можно ли уве-
личить количе-
ство автобусов 

на маршрутах в районе 
Северный в рабочие 
часы?

Людмила Маркова, 
Ирина Соловьёва, 

район Северный

Отвечает заместитель пре-
фекта СВАО Борис Андреев: 

— По информации Депар-
тамента транспорта и раз-
вития дорожно-транспорт-

ной инфраструктуры города 
Москвы, на маршрутах авто-
бусов №644, 836, 843 запла-
нирована работа 11, 17 и 4 
единиц подвижного состава 
большого и особо большо-
го класса с интервалами дви-
жения в часы пик 9-10, 3-7 и 
20-30 минут соответственно. 
Выпуск подвижного соста-
ва и интервалы движения на 
этих маршрутах регулярно 
уточняются с помощью ав-
томатизированных систем 
мониторинга пассажиропо-

токов и контроля проезда.
Как показывает монито-

ринг, обслуживание пасса-
жиров на маршрутах осу-
ществляется должным обра-
зом. Установлено, что на по-
следнем рейсе маршрута 
автобуса №843 автобусы ра-
ботают с незначительной на-
грузкой и продление режима 
работы нецелесообразно. 
Организация дополнитель-
ных маршрутов с использо-
ванием подвижного соста-
ва малого класса в настоя-

щее время не планируется.
Дополнительно сооб-

щаем, что вопрос по орга-
низации полуэкспрессно-
го маршрута автобуса из 
района Северный до стан-
ции метро «Алтуфьево» бу-
дет рассмот рен на заверша-
ющем этапе ввода выделен-
ной полосы для обществен-
ного транспорта на улицах 
Череповецкой и Широкой. 
Планируется, что это прои-
зойдёт до конца 2017 года.

Иван ПЕТРОВ

Можно ли увеличить количество автобусов в Северном?

Отделение дневного пре-
бывания для инвалидов 1-й 
и 2-й группы действует в 
психоневрологическом ин-
тернате №23 на ул. Ротерта, 
6. Сюда приглашают моск-
вичей в возрасте от 18 до 40 
лет, страдающих нетяжёлы-
ми психическими заболева-
ниями.

— Посетители нашего от-
деления могут заниматься в 
творческих мастерских, иг-
рать в бильярд и настольный 
теннис, участвовать в прос-
мотре и обсуждении филь-
мов, выезжать на выставки, 

гулять в Лосином Острове, 
в том числе на лыжах или на 
велосипеде, — рассказывает 
сотрудник интерната, пси-
холог Нина Пройдисвет. — 
Проводятся занятия с пси-
хологами в сенсорной ком-
нате. Посетителям предлага-
ют двухразовое бесплатное 
питание.

Отделение открыто по 
будням с 9.00 до 17.00. О том, 
как получить направление 
сюда, можно узнать по тел. 
(499) 183-5390.

Ксения ДЕМЬЯНЕНКО
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ВСЕ НОВОСТИ НА САЙТЕ    

  ZBULVAR.RU

Кто может принять решение об установке этого устройства во дворе?

Инвалидов 
с психическими заболеваниями 

приглашают на занятия

Пусконаладочные работы на лифтах уже завершены
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В Бутырском похитили 
человека

Поздно вечером трое не-
известных насильно запих-
нули в автомобиль «Инфи-
нити» молодого челове-
ка. В полицию обратились 
очевидцы. В ходе операции 
«Перехват» машину остано-
вили через час в 1-м Риж-
ском переулке. В салоне на-
ходились четверо мужчин. 
Один их них — молодой че-
ловек 1995 года рождения 
— подтвердил, что его похи-
тили и что остальных он ви-
дит впервые в жизни. Воз-
буждено уголовное дело.

В Лианозове 
застрелили 
женщину-адвоката

40-летняя адвокат за-
шла в подъезд своего дома 
на Алтуфьевском шоссе, а 
следом за ней проскользнул 
мужчина. Выстрелив в неё 
в упор, он скрылся. Женщи-
на скончалась на месте. По-
лицию вызвали услышав-
шие стрельбу соседи. По-
зже оказалось, что каме-
ры наблюдения в подъезде 
сожжены, но нападавшего 
зафиксировали камеры у 
подъезда. Расследованием 
убийства занимается Глав-
ное следственное управле-
ние СК РФ по г. Москве. 

В Лосинке задержали 
борсеточников

Вечером на парковке у 
банка на Тайнинской де-
вушка заводила маши-
ну, когда рядом припар-
ковался автомобиль. Из 
него вышли двое мужчин, 
которые попросили пока-
зать, как удобнее вы ехать 
с улицы. Пока девушка бе-
седовала с одним из них, 
второй открыл заднюю 
дверь её машины и вы-
тащил оттуда сумочку с 
деньгами и документами. 
Злоумышленников задер-
жали благодаря записям 
видеокамер на Анадыр-
ском проезде, оба ока-
зались приезжими. Сей-
час они заключены под 
стражу.

Алёна КАЛАБУХОВА 

ХРОНИКА «02»

П
окупка товара че-
рез Интернет ста-
ла для нас обыч-
ным делом. Од-
нако, как и в ре-
альной жизни, в 

Сети покупатели то и дело 
сталкиваются со случаями 
мошенничества. В прош-
лом году в окружной Роспо-
требнадзор поступило 176 
жалоб на деятельность ин-
тернет-магазинов, и в этом 
году по прогнозам специа-
листов их число может вы-
расти. Как не стать жертвой 
мошенников, совершая по-
купки через Интернет, «ЗБ» 
рассказала начальник ТОУ 
Роспотребнадзора по горо-
ду Москве в СВАО Елена Го-
родиская.

Изучите сайт
Не так давно в окружной 

Роспотребнадзор обрати-
лась жительница Северно-
го Медведкова.

— Она заказала комод в 
интернет-магазине и за-
ранее оплатила заказ бан-
ковской картой, — говорит 
Елена Городиская. — Про-
давец обещал доставить 
товар в течение 14 дней, 
но товар так и не пришёл. 
Когда же покупательница 
бросилась звонить продав-
цу, телефоны фирмы ока-
зались отключены, не ра-
ботал и сайт. 

По словам Городиской, 
налицо типичная схема 
мошенников, которые с це-
лью обогащения ненадол-
го создают липовые интер-
нет-магазины. Но распо-
знать такие можно.

— Прежде чем сделать за-
каз, зайдите в раздел «Кон-
такты» на сайте магази-
на. Порядочные продав-
цы указывают все данные 
о себе: наименование юри-
дического лица, ИНН, рас-

чётный счёт, название бан-
ка, к которому прикрепле-
на организация, адрес для 
корреспонденции, номе-
ра телефонов и электрон-
ную почту. Если же указаны 
только название фирмы и 
номер телефона — скорее 
всего, перед вами мошен-

ники, — говорит Городис-
кая.

Смотрите 
на этикетку

Многое об истинных на-
мерениях продавца могут 
рассказать этикетка и мар-
кировка товара. В прош-
лом году в Роспотребнадзор 
обратился житель Отрадно-
го. Поверив рекламе, он за-
казал в интернет-магазине 
чудо-БАД для улучшения зре-
ния и аппарат физиотера-
пии для глаз. 

Увы. Чуда не произошло, и 
зрение не улучшилось.

— Только тогда мужчина 

решил изучить этикетку пре-
парата и заметил, что на ней 
вовсе отсутствует состав! По-
сле этого он обратился к нам, 
— рассказывает Городиская. 

Проведя проверку, со-
трудники Роспотребнадзора 
оштрафовали фирму за неза-
конную реализацию БАДов 
дистанционным способом и 
за отсутствие необходимой 
информации на маркировке 
на 50 тыс. рублей.

Помните: полное описа-
ние товара, включая инфор-
мацию о потребительских 
свойствах, о месте изготов-
лении и о гарантийном сро-
ке, должно быть указано на 
сайте магазина.

Если товар 
не подошёл

Правила продажи ди-
станционным способом ут-
верждены постановлением 
Правительства России №612 
от 27 сентября 2007 года. 
В частности, здесь сказано, 
что, сделав заказ, покупатель 
имеет право отменить его.

Также он может вернуть 
товар сразу же после получе-
ния или в течение семи дней 
без объяснения причин. 
Главное — чтобы были со-
хранены товарный вид, упа-
ковка и документация вну-
три упаковки.

Ну а если товар прибыл с 
дефектом, продавец должен 
бесплатно заменить его, от-
ремонтировать или в тече-
ние 10 дней вернуть деньги. 
Для этого напишите заявле-
ние продавцу и отошлите 
товар обратно. 

— В случае если прода-
вец отказывается возвра-
щать деньги, необходимо 
направить претензию на его 
юридический адрес (он ука-
зан на сайте). А после этого 
смело обращайтесь в Роспо-
требнадзор. Тогда у нас будут 
все полномочия, чтобы при-
менить к нарушителю санк-
ции, — говорит Елена Нико-
лаевна.

Также в Роспотребнадзор 
можно обратиться в случае 
отсутствия достоверной ин-
формации о товаре и о про-
давце, о несовпадения ин-
формации на упаковке това-
ра и на сайте, а также в случае 
реализации товаров, запре-
щённых к продаже через Ин-
тернет (алкоголь, табак, ле-
карственные препараты).

Анна КРИВОШЕИНА

 ТОУ Роспотребнадзора 
по городу Москве в СВАО: 
ул. Бажова, 8. Тел.: (499) 187-
7606, (499) 187-0568 

Тайна исчезнувшего 
интернет-магазина

Как не стать жертвой мошенников, делая покупки в Сети

Мошенники 
часто создают 
липовые 
интернет-
сайты
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Как уберечь себя от обмана — первые действия

Каждый, кто хоть однажды пережил смерть близкого человека, знает, как тяжелы первые часы после того, как случилось горе. Городская специализированная 
служба ЗАО «Ритуал-Сервис» (сайт в Интернете www.ritual.ru), учреждённая постановлением Правительства Москвы №363 от 20.04.1993 г., информирует о 
возможности организации захоронения на безвозмездной основе* и рекомендует следующий порядок действий в случае наступления смерти близкого человека.

ЧТО ДЕЛАТЬ, КОГДА УМЕР БЛИЗКИЙ ЧЕЛОВЕК?

Если горе случилось дома: важно знать и быть готовым к тому, что, как только вы сообщите о факте 
смерти, информация будет продана «чёрным агентам» за сумму не менее 25 000 рублей. Помните, пустив 
в дом незваного гостя, вы неизбежно станете его жертвой и переплатите за организацию похорон в 2-3 
раза больше по сравнению со стоимостью тех же услуг, заказанных в городской специализированной 
службе по вопросам похоронного дела.
Рекомендуем:
1. Немедленно обратитесь в проверенную городскую специализированную службу ЗАО «Ритуал-Сервис» 
по тел.  8 (495) 100-8-100 (КРУГЛОСУТОЧНО) и вызовите официального городского ритуального агента.
2. Запишите ФИО выехавшего к вам сотрудника, чтобы не ошибиться и открыть дверь именно ему.
3. Вызовите сотрудников скорой помощи (тел. 103) и полиции (тел. 102).
4. Ни в коем случае не передавайте никому паспорт умершего до заключения договора на оказание 
ритуальных услуг.

Если горе случилось в больнице: чаще всего о наступлении 
смерти сообщают сотрудники ритуальной компании при больнице. 
Пользуясь своим положением, они предлагают свои услуги по 
завышенным ценам, заманивая родственников фиктивной скидкой 
на услуги морга.
Рекомендуем:
1. Немедленно обратитесь в ЗАО «Ритуал-Сервис» по телефону 
8 (495) 100-8-100 (КРУГЛОСУТОЧНО) и вызовите 
официального городского ритуального агента.
2. Вместе с прибывшим агентом отправляйтесь в морг для 
оформления документов и оплаты услуг медицинского учреждения.

Получить круглосуточную консультацию по вопросам организации похорон можно, позвонив по телефону 8 (495) 100-8-100 или оставив заявку на сайте службы www.ritual.ru 
(Ритуал.ру). Специалист городской службы незамедлительно возьмёт на себя все заботы по организации траурных мероприятий и обеспечит достойное прощание с ушедшим.

*Оформление безвозмездных похорон в соответствии с Федеральным законом №8-ФЗ «О погребении и похоронном деле».
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РЯДОМ С НАМИ

Н
е первый год 
п о п у л я р н ы е 
блогеры ста-
новятся лиде-
рами мнений, 
а их аудитории 

исчисляются десятками, 
а то и сотнями тысяч. Не 
обращать на это внима-
ние невозможно. Именно 
так решил министр куль-
туры Владимир Медин-
ский, когда принял реше-
ние встретиться сначала 
с известными видеобло-
герами, а затем — с теми, 
кто ведёт блоги в «Живом 
журнале» и в «Инстагра-
ме». Корреспондент «ЗБ» 
попала в список пригла-
шённых также благодаря 
своему блогу.

Грустный 
эксперимент 
на улицах Москвы

В кабинете в Минкуль-
те, куда нас пригласили 
для разговора, — мно-
жество книжных полок: 
литература в основном 
историческая. 

Владимир Мединский 
устраивается среди го-
стей, намеренно выбрав 
середину стола — пред-
полагается, что встреча 
неофициальная. Разго-
вор, разумеется, о куль-
туре. О том, как важно в 
наше время больше пи-
сать о книгах, театрах и 
выставках.

— Вы, наверное, видели 
ролики в Интернете, в ко-
торых показывали ребят 
с московских улиц? — на-
чал разговор Мединский. 
— Это был социальный 
эксперимент: проверяли 

их культурный уровень. 
Молодых людей на улице 
спрашивают: «Где нахо-
дится памятник Пушки-
ну?» Ответ : «Где-то в цен-
тре…» «Какие произведе-
ния написал Пушкин?» И 
ответ: «Евгений Онегин… 
вроде...» Что интересно: 
снимали это неподалёку 
от Пушкинской площади.

Молодёжь не читает 
книг и не ходит в музеи. 

— Но они читают и 
смотрят блогеров. И кого 
спрашивать, если не вас? 
— говорит министр. 

В музей — 
бесплатно?

Действительно сейчас 
большая часть школь-
ников сидят в YouTube, а 

«лидерами обществен-
ного мнения» являются 
мальчики и девочки, ко-
торые бойко болтают у 
себя на каналах. Делает-
ся ли что-то для привле-
чения молодёжи в музеи 
или биб лиотеки? Безус-
ловно. Например, весьма 
успешным проектом ста-
ли акции, благодаря ко-
торым люди попадают в 
музеи бесплатно. Как жи-
тель Останкина сама ви-
дела в такие дни очереди 

в Музей космонавтики. 
А Третьяковская галерея, 
которая теперь бесплат-
но пускает молодёжь до 
18 лет? Многие родители 
отмечают, что дети ста-
ли ходить, чтобы посмо-
треть картины, чаще. По-
чему бы не сделать эту 
практику повсеместной?

— Не все музеи и теа-
тры подчиняются Ми-
нистерству культуры, — 
объяснил Мединский, — 
но мы над этим работаем. 

Рахманинов 
в «Инстаграме»

От блогеров ждали идей 
и проектов. Они прозву-
чали. Самый необычный 
предложил блогер-инста-
грамер Арсений Шульгин. 
Арсений — пианист и в 
своём блоге часто выкла-
дывает музыку, которую 
сам исполняет.

— Я бы хотел популя-
ризировать классиче-
скую музыку. Например, 
можно путешествовать с 
синтезатором и испол-
нять классические про-
изведения на фоне не-
обычных достоприме-
чательностей. Ведь в ка-
ждом регионе такие есть, 
— предложил Арсений.

Арсению 18 лет, на его 
блог в «Инстаграме» под-
писаны около 700 ты-
сяч человек. Он с детства 
профессионально зани-
мается музыкой и счита-
ет, что, выкладывая в Ин-
тернет классику, помо-
гает сверстникам знако-
миться с этой музыкой.

— Услышав эффектное 
исполнение Скрябина или 
Рахманинова, мне часто 
пишут, спрашивают: «Что 
это ты играл?» И я с удо-
вольствием рассказываю 
об этих композиторах. 

Владимир Мединский 
считает, что если популяр-
ные блогеры будут чаще 
посещать выставки, теа-
тры и музеи, то их читате-
ли смогут духовно разви-
ваться. Будет ли успешен 
проект с воздействием на 
молодёжь через блого-
сферу? Будущее покажет. 

Елена ХАРО

С кем вы, 
мастера YouTube?

«Лидерами общественного 
мнения» являются мальчики 
и девочки, которые бойко 
болтают у себя на каналах

Корреспондент «ЗБ» побывала на приёме 
у министра культуры Владимира Мединского

В «Сатурн» 
можно сходить 
на спектакль
Кинотеатр «Сатурн» на 

Снежной улице превращается 
в настоящий досуговый центр 
Свиблова.

— Недавно мы оснастили 
сцену новым звуковым и све-
товым оборудованием. И те-
перь здесь можно проводить 
не только кинопоказы, но и 
спектакли, 
концерты, 
в ы с т а в к и 
на высоком 
уровне, — 
рассказал 
«ЗБ» заме-
ститель ди-
ректора ки-
н о т е а т р а 
Иван Зуев. 

А в холле кинотеатра уста-
новили столы для бильярда 
и пинг-понга. С 9.30 до 22.30 
прийти сюда поиграть может 
любой желающий, причём бес-
платно.

В самом же кинотеатре по 
инициативе Ивана Зуева было 
запущено два проекта темати-
ческих кинопоказов.

— Проект «Культурная точ-
ка» нацелен на то, чтобы при-
вить подрастающему поколе-
нию любовь к советским мульт-
фильмам и к детскому кино. Их 
мы бесплатно показываем не-
сколько раз в месяц. Второй 
проект — «Ретроспектива», — 
посвящённый классике чёрно-
белого кино, будет интересен 
взрослым. Каждый месяц мы 
показываем фильмы одного-
двух режиссёров, выстроен-
ные в хронологическом поряд-
ке. Так зрители могут просле-
дить творческое развитие ав-
тора, — говорит Зуев. 

Ретроспективные показы 
проходят с пятницы по поне-
дельник, начало в 18.30, вход 
— 100 рублей.

Ольга САРАТОВСКАЯ

 Кинотеатр «Сатурн»: 
ул. Снежная, 18.
Полное расписание киносеан-
сов и творческих мероприятий 
в кинотеатре можно узнать 
на сайте vk.com/saturncinema
или по тел. (499) 180-4352 

24 апреля депутат Госдумы 
Иван Тетерин провёл приём 
граждан в окружной приём-
ной СВАО на ул. Коминтер-
на, 46. Приёмный день по-
лучился насыщенным, а об-
ращения жителей касались 
самого широкого спектра 
вопросов.

Так, инициативная группа 
из Марьиной рощи выступи-
ла с предложением об орга-
низации «Казачьего патруля» 
на территории самых крими-
ногенных участков района, в 
первую очередь — на так на-
зываемой шахматке. Марьи-
на роща традиционно вхо-
дит в число районов Москвы 

с неблагополучной и крими-
ногенной обстановкой. Рабо-
ту в этом направлении Иван 
Тетерин ведёт здесь давно. По 
результатам встречи депута-
та с инициативной группой 
было принято решение обра-
титься к главному казачьему 

атаману г. Москвы с предло-
жением о сотрудничестве в 
данной области.

На все остальные обраще-
ния граждан Иван Михайло-
вич дал подробные ответы и 
рекомендации.

Иван ПЕТРОВ

Депутат Госдумы Иван Тетерин 
провёл приём граждан
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Владимир Мединский и главный редактор «Живого журнала» Алексей Королёв

Обращения жителей касались самых разных вопросов
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Попала под «Хёндай» 
на проезде Якушкина

Днём 24 апреля 77-лет-
няя женщина, переходя 
проезд Якушкина не по пе-
реходу, недалеко от дома 
10, попала под «Хёндай 
ix35», водитель которого 
выехал из двора. С ушибом 
голени пострадавшую до-
ставили в 20-ю больницу.

Наехал на женщину 
на Огородном проезде

Днём 26 апреля мужчи-
на, управляя автомобилем 
«Хонда Фит», следовал по 
Огородному проезду. На-
против дома 18, стр. 3, не-
далеко от остановки «Мя-
сокомбинат», он наехал на 
женщину, которая перехо-
дила дорогу по нерегули-
руемому пешеходному пе-
реходу. Пострадавшую до-
ставили в больницу с уши-
бом бедра.

ОБ ДПС ГИБДД по СВАО

ДТП

И
сследование «Ав-
т о м о б и л ь н ы е 
аварии в Москве» 
обнародовал «Ян-
декс». Это ана-
лиз меток на кар-

те, поставленных водителя-
ми в «Яндекс.Навигаторе» и 
«Яндекс.Картах». Согласно 
этим данным, из 15 участ-
ков, признанных в прош-
лом году самыми аварий-
ными в Москве, в СВАО на-
ходятся два.

Проблемные места 
— развязки 
на кольцах

В общегородском рей-
тинге аварийности 4-е ме-
сто (и 1-е в СВАО) заняло по 
итогам прошлого года пе-
ресечение проспекта Мира 
и Третьего транспортно-
го кольца (ТТК) в районе 
Рижского вокзала. На 6-м 
месте городского рейтин-
га — снова ТТК: пересече-
ние Сущёвки и Октябрьской 
улицы. 

Интересно, что в 2015 
году в топ-15 аварийных 
мест Москвы попал и Ше-
реметьевский тоннель, то 
есть, по сути, часть всё той 
же развязки ТТК — Шере-
метьевская — Октябрьская. 
Также в 2015 году 13-е место 
в списке занимал ещё один 
участок в СВАО — развязка 
Ярославки и МКАД.

К слову, развязки на коль-
цевых магистралях оказа-
лись самыми аварийными 
местами не только у нас в 
СВАО, но и по всему горо-
ду! Так, 1-е место в Москве 
заняла развязка ТТК и Ле-
нинградского проспекта, 
2-е — развязка МКАД и Ле-
нинградского шоссе. А ещё 
в первую десятку проблем-
ных мест вошли развязка 
ТТК с Волгоградкой и раз-
вязки МКАД с Варшавским 
и Щёлковским шоссе и с Ли-
пецкой улицей.

Откуда 
несовпадения?

Многие уже обратили вни-
мание, что результаты «Ян-
декса» не совпадают с инфор-
мацией ГИБДД ни по коли-
честву, ни по расположению 
многих проблемных точек. 
Так, в исследовании указано, 
что оно сделано на основе 
621 тысячи меток об авари-

ях, совершённых в 2016 году, 
а официальные источники 
сообщают о 9 тысячах ДТП за 
тот же период.

Как же так? На самом деле 
всё просто. 9 тысяч — это ко-
личество ДТП в Москве, в ко-
торых люди погибли или по-
лучили травмы. Мелких же 
аварий, в которых была по-
вреждена только техника, в 
городе за прошлый год было 

зарегистрировано гораздо 
больше — около 320 тысяч. 
Практически такое же соот-
ношение между крупными и 
мелкими ДТП и у нас в СВАО.

— В прошлом году в округе 
произошло 927 ДТП с постра-
давшими, в которых погибли 
52 и были ранены 987 человек. 
За тот же период зарегистри-
ровано 31,8 тысячи мелких 
ДТП без пострадавших, — со-
общили «ЗБ» в ОБ ДПС округа.

Надо помнить и о том, что 
часть мелких аварий оформ-
ляется по европротоколу, а 
потому в статистику ГИБДД 
не попадает. Кроме того, в 
исследовании «Яндекса» ука-
зано, что метки относятся 
не только к столкновениям, 
но и к поломкам, затрудняю-
щим движение. 

Где пробки, там 
и мелкие аварии

А вот если соотнести участ-
ки, признанные в исследова-
нии самыми аварийными, с 
картами пробок, выясняет-
ся: эти места одновременно 
и самые пробочные! На тех 
же развязках на ТТК и МКАД 
затруднения движения часто 
бывают не только по утрам и 
вечерам, но и в течение дня. 
На развязках и рядом с ними 
водители массово перестра-
иваются, траектории дви-
жения огромного количест-
ва машин пересекаются. По-
нятно, что если поторопить-
ся с перестроением в пробке, 
стать участником мелкого 
ДТП можно запросто. 

А вот серьёзные аварии ча-
сто случаются не на развяз-
ках, а на прямых широких 
участках. Причина проста: 
чем выше скорость, тем тя-
желее последствия при ДТП. 
Не случайно в сводках о ДТП 
с пострадавшими неред ко 
фигурируют Алтуфьевка, 
проспект Мира, Ярославка, 
Енисейская и МКАД.

Василий ИВАНОВ

«Яндекс» опубликовал исследование самых опасных дорог по версии автомобилистов

С пометкой «Авария»

По аварийности 
1-е место 
в округе заняло 
пересечение 
проспекта Мира 
с ТТК

ОБ ДПС ГИБДД УВД 
по СВАО приглашает 

на службу
Отдельный батальон ДПС 

ГИБДД УВД по СВАО при-
глашает на службу граждан, 
отслуживших в армии, уво-
ленных по сокращению шта-
тов и действующих сотруд-
ников полиции. По вопросам 
трудоустройства обращать-
ся по адресу: ул. Вешних 
Вод, 10, стр. 1. Тел. (495) 
616-0925, отдел кадров.

РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ В «ЗВЁЗДНОМ БУЛЬВАРЕ»:

(495) 782-82-12 (многоканальный)
shop@zbulvar.ru    www.orzb.ru
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На Московской 
железной дороге 
стартовала акция 
«Внимание, дети!»

Железнодорожники про-
ведут серию открытых уро-
ков по безопасности в мос-
ковских школах. Они пройдут 
в рамках акции «Внимание, 
дети!», которая продлится 
до 2 июня. Как сообщили в 
пресс-службе МЖД, в празд-
ники и каникулы увеличива-
ется риск травмирования де-
тей на железной дороге, так 
как они проводят больше 
времени на улице.

Пётр ИВАНОВ
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С
пециальному кон-
структорско-тех-
н о л о г и ч е с к о м у 
бюро по электро-
химии с опытным 
заводом (СКТБЭ), 

расположенному в Ростоки-
не, в этом году исполняет-
ся 75 лет. Оно создавалось в 
первые месяцы Великой Оте-
чественной и постепенно 
перешло к разработке обо-
рудования для орбитальных 
станций и современных под-
водных лодок.

Начали строить 
в 1941-м

Решение о создании заво-
да по производству водорода 
— будущего СКТБЭ — было 
принято Моссоветом в сен-
тябре 1941 года.

— Водород был необходим 
для противовоздушной обо-
роны столицы: им наполня-
ли аэростаты, — рассказыва-
ет Александр Яцук, генераль-
ный директор СКТБЭ.

Из Ростокина аэростаты, 
как воздушные шарики за 
верёвочку, развозили по все-
му городу. Чтобы избежать 
столкновений с гигантскими 
баллонами, фашистские лёт-
чики вынуждены были ле-
тать на больших высотах, а 
это затрудняло прицельное 
бомбометание. 

— До запуска нашего заво-
да в начале 1942 года в Мо-
скве были точки для заправ-
ки аэростатов, но там это 
происходило очень медлен-
но, — отмечает Александр 
Яцук. 

Тяжёлая вода
После войны на завод за-

частил Курчатов: предприя-
тию поручили разработать 
методы получения тяжёлой 
воды, нужной для атомной 
промышленности. 

Занялись специалисты 
СКТБЭ и аппаратурой для 
атомных подводных ло-
док: сконструировали си-
стемы регенерации воз-
духа, опреснения воды.

— Раньше на подводные 
лодки брали «патроны» из 
материала, который выде-
лял кислород после того, как 
польёшь его водой, — гово-
рит инженер Борис Наумов, 
один из старейших сотруд-
ников СКТБЭ, работающий 
здесь уже 57 лет. — Но они 
занимали очень много ме-
ста. Благодаря нашему обо-
рудованию, более эффек-
тивному и компактному, от 
них отказались. А чтобы его 
испытать, специалист заво-
да на полгода отправился с 
моряками в длительный по-
ход на подлодке. Всё срабо-
тало хорошо!

Как сказал тогда глав-
нокомандующий Воен-
но-морского флота СССР 
Сергей Горшков, «для нас 
это второе, после ядерной 
энергетики, изобретение». 
А сотрудники ростокин-

ского предприятия любят 
говорить, что в каждой на-
шей подводной лодке есть 
частичка СКТБЭ.

Кстати, позже похожая 
аппаратура была разра-
ботана здесь и для орби-

тальной станции «Мир» и 
успешно прослужила там 
вплоть до затопления стан-
ции. 

Очередь тянулась 
по всей улице

Технологии завода при-
годились и в мирной жиз-
ни. Водород и кислород 
нужны были для свароч-
ных работ, для увеличения 

температуры в металлопла-
вильных печах, в пищевой 
промышленности. 

— В 1960-е годы по всей 
С е л ь с к о х о з я й с т в е н н о й 
улице стояли автомобили с 
пустыми баллонами в оче-
реди на заправку, — вспо-
минает Борис Наумов. — 
Развозили их по всей Цен-
тральной России и даже в 
Сибирь. 

Опреснительные уста-

новки СКТБЭ использова-
лись в сельском хозяйстве: 
в Казахстане, например, на 
их основе делали поилки 
для овец. 

— Когда в СССР собра-
лись выпускать «Жигули», я 
разрабатывал систему по-
лучения бензойной кисло-
ты, на основе которой сде-
лали автомобильную кра-
ску, — рассказывает инже-
нер.

Попутно СКТБЭ выпуска-
ло и «ширпотреб»: оборудо-
вание для спортивных пло-
щадок. Стадионы всех ро-
стокинских школ украшали 
турники и лесенки, сделан-
ные на этом предприятии.

 

Рабочие с научным 
мышлением

СКТБЭ до сих пор совер-
шенствует системы для ды-
хания экипажей глубоковод-
ных аппаратов. Выпущено 
уже пятое поколение обору-
дования, и сейчас это един-
ственное в России предпри-
ятие, которое разрабатывает 
подобную технику.  

К слову, в середине нуле-
вых в бюро активно пошла 
молодёжь.

— Молодым у нас нравит-
ся: они чувствуют, что рабо-
тают на поприще науки. Не 
на конвейере однотипные 
операции делают, а разраба-
тывают новую технику. Здесь 
должно быть научное мышле-
ние даже у простых рабочих, 
— говорит главный конструк-
тор СКТБЭ Юрий Яненко. 

Ксения ДЕМЬЯНЕНКО

Уникальное предприятие в Ростокине
затрудняло фашистам бомбёжку Москвы, а сейчас 

разрабатывает оборудование для подводников и космонавтов

Секреты лёгкого 
дыхания
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Аэростаты вынуждали немецкие 
самолёты летать на большой 
высоте

В этом году специальное конструкторско-технологическое бюро 
отметит 75 лет

Из Ростокина аэростаты развозили по всей Москве

В каждой отечественной подводной лодке есть частица СКТБЭ
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И
звестность и не-
гласное звание 
самого эрудиро-
ванного человека 
страны Анатолий 
Вассерман полу-

чил после того, как выиграл 
22 раза подряд «Свою игру». 
Хотя с тех пор прошло пол-
тора десятилетия, его извест-
ность не ослабевает: Вассер-
ман — регулярный гость на 
телевидении и радио, попу-
лярный блогер и аналитик. 
Корреспонденту «ЗБ» уда-
лось побывать в гостях у ле-
гендарного интеллектуала. 
Едва заслышав, что я журна-
лист, сотрудники охраны на 
въезде перед шлагбаумом 
спрашивают: «К Вассерма-
ну?» Сразу видно, что журна-
листы приезжают сюда ча-
сто. 

И вот я в большой кварти-
ре-студии. Первое, что бро-
сается в глаза, — длинные 
полки с книгами и… оружие. 
Неожиданная коллекция!

Мне нравится 
оружие
— Анатолий Александро-
вич, расскажите про свою 
коллекцию оружия. Сколь-
ко ей лет?

— Коллекции копий бое-
вого оружия уже более полу-
века. Собираю модели всего 
работающего на бездымном 
порохе, включая самые ран-
ние. Например, макет вин-
товки Мосина образца 1891 
года переделан из боевого 
экземпляра: оружие искале-
чено внутри до такой степе-
ни, что даже починить нель-
зя, но снаружи — как живое.
— А вы сами стреляете?

— Очень плохо. Мне про-
сто нравится оружие. Кста-
ти, первый пистолет появил-
ся у меня при весьма забав-
ных обстоятельствах. Когда я 
учился в 6-м классе, мы с дру-
зьями поспорили: может ли 
безоружный человек как-то 
противодействовать челове-
ку с огнестрельным оружи-
ем? Поставили эксперимент. 
Купили детский игрушечный 
пистолет, пошли ко мне: я 
жил тогда в просторной ком-
мунальной квартире в ста-
ринном доме конца XIX века. 
Один из участников спора 
схватил пистолет, отбежал в 
дальний угол комнаты и ско-
мандовал: «Руки вверх!» Мы 
подняли руки вверх. И в этот 
момент я одной ногой стя-
нул туфлю с другой и ногой 
же метнул её в него. Он рас-
терялся, выстрелить не успел, 

а туфля к тому же попала ка-
блуком ему в солнечное 
сплетение. Думаю, если бы я 
специально целился, вряд ли 
бы попал, но мне повезло. Он 
был немедленно обезоружен, 
а пистолет достался мне в ка-
честве боевого трофея. Он до 
сих пор хранится в одном из 
уголков моей одесской квар-
тиры.

В дороге читаю 
дамские детективы
— В одном из интервью вы 
рассказывали, что носите 
с собой несколько кило-
граммов книг. Принципи-
ально не пользуетесь элек-
тронными «читалками»?

— У меня есть в одном из 
брючных карманов «читал-
ка». Но предпочитаю всё-таки 
бумажные книги. Во-первых, 
привык к ним. Во-вторых, 
многое из того, что меня ин-
тересует, появляется на бума-
ге раньше, чем в Интернете.
— А что сейчас в ваших 
карманах?

— Недочитанный дамский 
детектив Татьяны Устиновой 
и парочка книг в жанре «по-
паданец». В дороге, как пра-
вило, довольно трудно сос-
редоточиться, чтобы читать 
что-то серьёзное.

— А что это за жанр — 
«попаданец»?

— Это сюжет, где наш 
современник попадает в 
прошлое и пытается на ос-
нове своих знаний и на-
выков изменить мир к луч-
шему. Мне нравятся такие 
истории. Дело в том, что 
я сам себя чувствую «по-
паданцем» в настоящем и 
вполне серьёзно стараюсь 
изменить к лучшему мир, 
где пребываю.

— Я заметила, что у вас 
на полках много детекти-
вов и фантастики…

— Мне нравятся далеко не 
всякие детективы, но некото-
рых авторов особенно выде-
ляю. С удовольствием читаю 
дамские детективы. Меня, на-
пример, всерьёз заинтересо-
вали Эллис Питерс и Иоанна 
Хмелевская — обе, к сожале-
нию, уже покойные. А ещё — 
вполне живая и здоровая Та-
тьяна Устинова.

— Сколько книг читаете 
в месяц?

— Когда у меня достаточно 
свободного времени, обыч-
но за день справляюсь с кни-
гой страниц на 400-500. Но, 
к сожалению, так много вре-
мени у меня бывает очень 
редко. По этому в последние 
годы и десятка книг в месяц 
не набирается.

За год похудел 
на восемь 
килограммов
— Вы сами ведёте хозяйст-
во?

— Нет, конечно. Всеми до-

ЗВЁЗДЫ ОСТАНКИНА

Самый эрудированный человек страны 
рассказал о себе «Звёздному бульвару»

Анатолий 
Вассерман:

Чувствую себя 
«попаданцем»
в настоящее
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Павильон СССР с «Рабочим
и колхозницей» казался выше 
Эйфелевой башни
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и расходные материалы к ним
Проверка слуха и подбор – 

БЕСПЛАТНО!
 м. «Бабушкинская», 

ул. Менжинского, 32, ТЦ «Кондор»,
м. «Отрадное», пр. Дежнёва, 12, 

м. «Медведково», ТЦ «Медведково».
8 (499) 390-05-67

ОЗНАКОМЬТЕСЬ С ИНСТРУКЦИЕЙ

СЛУХОВЫЕ 
АППАРАТЫ
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машними делами занимается 
домоправительница — бла-
го сейчас я зарабатываю до-
статочно, чтобы нанять спе-
циалиста по хозяйству. Хотя 
базовые навыки у меня есть: 
могу приготовить себе омлет 
или какую-нибудь смесь для 
запекания.
— Предпочитаете здоро-
вую пищу или что-нибудь 
вкусненькое, но вредное?

— Мэй Уэст сказала: «Всё, 
что мне нравится, либо вред-
но, либо безнравственно, 
либо полнит». К моей еде это 
тоже относится. То, что я люб-
лю, вряд ли безнравственно, 
но действительно либо вред-
но, либо полнит. К счастью, 
домоправительница готовит 
для меня не только то, что 
мне нравится, но и то, что не 
позволяет мне поправиться. 
За последний год, когда она 
подобрала мне меню, я поху-
дел на восемь килограммов и 
надеюсь двигаться дальше.
— Вижу, у вас в доме доста-
точно много спортивных 
приспособлений…

— Пытаюсь держать себя в 
форме. Купил даже массаж-
ный хула-хуп, но обнаружил, 
что пока не могу восстано-
вить обретённые в детстве 

навыки вращения такого об-
руча. А вот с приспособле-
нием для растяжки позво-
ночника у меня сложилось 
лучше. На нём можно делать 
много разных упражнений.

Помог установить 
«Рабочего 
и колхозницу»
— Наша газета выходит 
в Северо-Восточном округе 
Москвы. Вы, наверное, 
часто бывали в Останкине?

— Конечно, бывал. Прежде 
всего — на многочисленных 
телесъёмках. Начиная с 1992 
года программу «Брейн-
ринг» снимали именно в 
«Останкино», в студии №2. 
Потом была передача «Реак-
ция Вассермана» на НТВ… И 
разумеется, много бывал на 
ВДНХ. Прекрасное и инте-
реснейшее место в плане ар-
хитектуры. Кстати, могу по-
хвастаться: имею некоторое 
отношение к установке па-

мятника «Рабочий и колхоз-
ница».
— Как такое может быть?

— Когда решили создать 
новый постамент для ста-
туи «Рабочий и колхозница», 
я подготовил коротенькую 
служебную записку, где объ-
яснил, какой ключевой ар-
хитектурный приём исполь-
зовал Иофан при строитель-
стве павильона, для которого 
создавалась статуя, и расска-
зал, что можно сделать, что-
бы этот приём по возможно-
сти точно воспроизвести.
— Что же это был за приём?

— Дело в том, что под со-
ветский павильон на Все-
мирной выставке 1937 года 
в Париже Иофану выдели-
ли участок длиной 180 и ши-
риной 25 метров вдоль на-
бережной Сены. Если смо-
треть на павильон с друго-
го берега перпендикулярно 
реке, то прямо за ним воз-
вышается Эйфелева башня. 
А на её фоне любое здание 
выглядит приплюснутым. 

Что придумал Иофан? Кры-
шу здания он составил из 
пяти уступов. Каждый следу-
ющий — вдвое короче ниже-
лежащего. Половина крыши 
шла горизонтально, потом 
— подъём на пару метров и 
четверть крыши горизон-
тально, ещё подъём… Глаз 
зрителя, смотрящего с дру-
гой стороны Сены, скользил 
вдоль этих уступов, разго-
нялся по экспоненте и тоже 
уходил вверх, так что созда-
валась иллюзия, что здание 
выше Эйфелевой башни. На 
последнем уступе Иофан ре-
шил разместить статую. Даже 
прочертил контур, куда она 
должна вписаться. Именно 
Мухина сумела предложить 
идею, наиболее адекватную 
замыслу Иофана. Благодаря 
моему напоминанию фишка, 
придуманная Иофаном, во-
площена в жизнь Москвы. Те-
перь, если ехать по Ярослав-
скому шоссе к центру, мож-
но поймать момент, когда 
прямо позади статуи видна 
Останкинская башня, и ста-
туя не кажется приземистой 
даже на её фоне. Так что не-
большой, но важный вклад я 
всё-таки внёс.

Беседовала Елена ХАРО

ЗВЁЗДЫ ОСТАНКИНА

Коллекции 
копий 
боевого 
оружия 
Анатолия 
Вассермана 
уже более 
полувека

Первый пистолет появился 
у меня в 6-м классе

ИНИЦИАТИВА

ОФИЦИАЛЬНО

Молодые парламента-
рии Алексеевского района 
запустили новую акцию 
в рамках патриотическо-
го проекта «Не прервётся 
связь поколений». 

— Мы хотим издать кни-
гу-альманах о жителях 
Алексеевского района — 
Героях Советского Сою-
за и Социалистического 
Труда, чтобы сохранить 
память о них для будущих 
поколений, — рассказал 
«ЗБ» один из авторов про-
екта, председатель Мо-
лодёжной палаты Игорь 
Страхов. — Конечно, се-
годня многих из них уже 
нет с нами. Поэтому мы 
разыскиваем родственни-
ков, соседей, которые мо-
гли бы рассказать нам о 
героях, поделиться воспо-
минаниями и фотографи-
ями. 

Члены Молодёжной па-
латы уже подготовили 
био графии четырёх Ге-
роев. Закончить альманах 
планируют через год. Жи-
телей Алексеевского райо-
на, которые были знакомы 
с героями войны и труда, 
просят присылать инфор-
мацию на электронную 
почту iastr96@mail.ru.

Ольга САРАТОВСКАЯ

Молодёжная палата 
Алексеевского ищет 

родственников Героев

В 2017 году в Москве 
продолжается проведе-
ние смотра-конкурса «Го-
род для всех». Его главная 
задача — создание в сто-
лице особой инфраструк-
туры для инвалидов и дру-
гих маломобильных гра-
ждан. В СВАО окружной 
этап конкурса проводит-
ся окружной конкурсной 
комиссией, образованной 
префектурой Северо-Вос-
точного административ-
ного округа при участии 
управ районов.

В конкурсе могут при-
нимать участие органи-
зации различных право-
вых форм и форм собст-
венности, отраслей эко-
номики. Положение о 
конкурсе размещено на 
официальном сайте пре-
фектуры СВАО www.
svao.mos.ru.

Контакты окружной 
конкурсной комиссии: 
просп. Мира, 18, каб. 304, 
контактный телефон 
(495) 620-2000, добавоч-
ные 58308, 58311.

В СВАО стартует окружной 
этап смотра-конкурса 

«Город для всех»

ВСЕ НОВОСТИ 
НА САЙТЕ    

 ZBULVAR.RU БУЛЬВАРБУЛЬВАР
ЗВЁЗДНЫЙ
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В преддверии Дня Победы в Смо-
ленскую область прибыла большая 
делегация из Москвы. В её составе 
— потомки ополченцев знамени-
той 13-й Ростокинской дивизии, ко-
торая приняла на себя главный удар 
фашистских танковых войск, наце-
ленных на Москву в октябре 1941-го 
года. Здесь, под Вязьмой, Резервный 
фронт и остатки Западного фронта, 
куда входили пять московских диви-
зий народного ополчения, стояли 
насмерть целых две недели против 
60 дивизий вермахта, преграждая 
немцам путь к Москве. Эти две не-
дели, как вспоминал потом маршал 

Георгий Жуков, позволили выиграть 
время, чтобы построить оборону 
под Можайском и спасти Москву. Но 
цена была высока: до миллиона сол-
дат убитыми и попавшими в плен. 

В посёлке Холм-Жирковский у 
памятника 13-й Ростокинской ди-
визии народного ополчения про-
шёл торжественный митинг, посвя-
щённый подвигу наших солдат и от-
крытию новой Аллеи Памяти геро-
ев-жирковцев. На Поле Памяти уже 
создан целый комплекс — мемори-
ал героям боёв в октябре 1941-го. 
А памятник ополченцам-ростокин-
цам был установлен здесь несколь-

ко лет назад по инициативе руко-
водства управы Ростокина и пре-
фектуры СВАО на добровольные 
пожертвования жителей и органи-
заций столицы. 

На митинг пришли жители го-
рода, члены молодёжного движе-
ния «Юнармия», потомки ополчен-
цев Ростокинской дивизии и бой-
цов других дивизий. Несмотря на 
дождь с градом и шквалистый ве-
тер, родственники ополченцев вы-
садили в память о каждом павшем 
здесь бойце дерево с именной таб-
личкой. 

Сергей ДУБИНКИН

Под Вязьмой высадили Аллею Памяти 
в честь погибших ростокинских ополченцев

Г
енерал-полковник 
Сергей Александ-
рович Стычинский 
прошёл лейтенан-
том и старшим лей-
тенантом дорога-

ми Великой Отечественной 
от Курской дуги до Эльбы, а 
закончил войну в Чехосло-
вакии. Среди его фронто-
вых наград — орден Боево-
го Красного Знамени, орден 
Александра Невского и два 
ордена Отечественной вой-
ны — 1-й и 2-й степени. Ещё 
одной наградой он счита-
ет своё участие в Параде По-
беды на Красной площади в 
1945 году. 

Бросили 
на Курскую дугу

Когда началась война, 
Сергею Стычинскому было 
16 лет, он учился в 13-й Киев-
ской артиллерийской спец-
школе. Вечером 21 июня ре-
бята готовились к соревнова-
ниям по волейболу, которые 
должны были состояться на 
следующий день.

Но завтра уже была война. 
Киев бомбили. А школу вскоре 

эвакуировали в Оренбургскую 
область. После неё Сергей
Стычинский окончил артил-
лерийское училище в Сара-
тове. На фронт ушёл в 1942 
году. Выпускника направи-
ли на Курскую дугу, в район 
Прохоровки. Здесь в соста-
ве тяжёлого самоходного ар-
тиллерийского полка 53-й 
армии молодым лейтенан-
там предстояло командовать 
самоходными установками 
СУ-152. 

— Необстрелянные и не-
опытные, мы оказались в 
гуще самого крупного тан-
кового сражения XX века, — 
вспоминает фронтовик. 

Но недаром говорят, что 
на войне взрослеют быстро… 
Уже через год о подвиге лей-
тенанта написала газета 60-й 
армии. В ходе одного из боёв 
в районе Золочева во время 
проведения Львовско-Сандо-
мирской операции самоход-

ка, которой командовал Сты-
чинский, уничтожила семь 
«тигров». 

— Экземпляр этой газеты я 
потом долго хранил, — гово-
рит ветеран. 

Третье ранение 
чуть не стало 
последним

Во время войны Сергей 
Стычинский был трижды ра-
нен. Два раза — легко, только 
шрамы остались, но третье 
ранение чуть не стоило ему 
жизни.

— Это произошло во время 
Берлинской наступательной 
операции, — говорит Сергей 
Александрович. — При фор-
сировании Одера я коман-
довал батареей самоходок и 
находился не в машине, и тут 
неподалёку разорвался сна-
ряд… С поля боя меня выта-
щила санинструктор наше-

го полка ленинградка Тоня 
Шатилова. Если бы не она, 
меня бы не было в живых. 

С боями Сергей Стычин-
ский дошёл до Эльбы, а об 
окончании войны узнал в Че-
хословакии.

— Наша батарея тогда по-
лучила задачу совершить 
форсированный марш в сто-
рону Праги, — говорит он. — 
Когда вошли в город Градец-
Кралове, его жители встреча-
ли нас цветами, благодарили, 
звали в гости, — вспоминает 
Сергей Александрович.

Среди танкистов-
орденоносцев

Через полтора месяца 
Сергей Стычинский принял 
участие в Параде Победы. Для 
участия в нём отбирали тех, 
кто имел большие боевые за-
слуги, а китель старшего лей-
тенанта Стычинского укра-

шали четыре боевых ордена. 
— Сводный полк 4-го Укра-

инского фронта, в состав ко-
торого я входил, по прибы-
тии в Москву разместили в 
школе на Красной Пресне. 
Командовал им командир 
101-го стрелкового корпу-
са, Герой Советского Союза 
генерал-лейтенант Андрей 
Анатольевич Бондарев, а на-
чальником политотдела пол-
ка был генерал-майор Лео-
нид Ильич Брежнев, — гово-
рит Стычинский. — Он мне 
запомнился доброжелатель-
ным, простым и хорошим че-
ловеком. Со всеми офицера-
ми Леонид Ильич всегда здо-
ровался за руку и интересо-
вался их делами. 

По Красной площади 
Сергей Стычинский прошёл 
в составе сводного танково-
го батальона. 

— Во время парада шёл 
дождь, — вспоминает вете-

ран. — Но настроение у всех 
было радостное, приподня-
тое. Мне посчастливилось 
близко увидеть прославлен-
ных маршалов Жукова и Ро-
коссовского. Приветствуя 
войска, они стояли всего в 
нескольких метрах от нас. 

После войны Сергей Алек-
сандрович Стычинский про-
должил службу в армии. Он 
окончил Военную акаде-
мию бронетанковых и ме-
ханизированных войск, Во-
енную академию Генераль-
ного штаба ВС СССР, служил 
в ряде военных округов и в 
группах войск на команд-
ных и штабных должностях. 
В отставку вышел в 1991 году 
в звании генерал-полковни-
ка, но связи с армией не пре-
рывал: до сих пор занимает-
ся общественной работой в 
ветеранских организациях 
столицы. 

Роман ФЛЕЙШЕР

«Из-под огня меня вытащила 
Тоня Шатилова»

Начальник политотдела полка 
Леонид Брежнев был простым 
и доброжелательным человеком

Акцию «Письма Победы», по-
свящённую обороне Москвы, за-
пустили компании МГТС, АФК 
«Система» и Государственный 
исторический музей. На интер-
нет-портале Исторического му-
зея www.pobeda.mediashm.ru 
москвичи могут загрузить отска-
нированные материалы из се-
мейных архивов: письма, фото-
графии и другие свидетельства 
участников войны, связанные с 
событиями на фронте и в тылу в 
1941-1942 годах. Самые интерес-
ные документы и истории станут 
основой светового мультимедий-
ного шоу, которое будет трансли-

роваться в вечернее время с 7 по 
9 мая 2017 года на фасаде здания 
на Моховой, 13.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Фронтовые письма и фото защитников 
Москвы станут основой светового шоу 

Генерал-полковник Сергей Стычинский из Марьиной рощи 
стал одним из участников Парада Победы в 1945-м

Сергей Александрович Стычинский прошёл дорогами войны от Курской дуги до Эльбы 
и завершил свой поход в Чехословакии

Старший 
лейтенант 

Стычинский 
(третий слева) 

с боевыми 
товарищами 

в мае 
1945 года

Письма нужно отсканировать 
и загрузить на портал



1716 (526) май 2017   |   ЗВЁЗДНЫЙ БУЛЬВАР НА ДОСУГЕ

Б
ольше 170 празд-
ничных меропри-
ятий пройдёт во 
всех районах и 
парках округа в 
День Победы. Горо-

жан ждут концерты, выстав-
ки, полевая кухня и, конечно, 
салют и фейерверки. 

Митинги 
и концерты

Торжества начнутся 5 мая. 
Традиционное праздничное 
шествие с участием ветера-
нов Великой Отечествен-
ной от улицы Заповедной до 
проезда Дежнёва начнётся в 
14.00. Завершится оно кон-
цертом на Певческом поле 
(пр. Дежнёва, 1).

7 мая в 12.00 у закладно-
го камня на Аллее Славы (ул. 
Инженерная, 1) посадят 20 
сосен. А 9 мая в сквере на 
Старомарьинском ш., 13, в 
14.00 высадят саженцы виш-
ни. После этого здесь прой-
дёт концерт, посвящённый 
Дню Победы.

Пройдут концерты 9 Мая 
и на других площадках: в 
10.00 — на аллее Космонав-

тов, в 12.30 — в этнографи-
ческой деревне «Бибире-
во» (ул. Белозерская, 17). А у 
Главного входа ВДНХ в 20.30 
концерт даст Академиче-
ский ансамбль песни и пля-
ски Российской армии им. 
А.В.Александрова.

Парусная регата 
в Останкине

По традиции 9 Мая в 11.00 
на Дворцовом пруду в Остан-
кине, у здания телецентра, 
стартует ежегодная детская 
парусная регата.

Как сообщила исполни-
тельный директор Федера-
ции парусного спорта Мос-
ковской области Елена Мо-
розова, в гонке радиоуправ-
ляемых яхт примут участие 
юные спортсмены от 7 до 15 
лет. Гостей ждут мастер-клас-
сы по управлению яхтой, 
праздничный концерт и вы-
ставка фотографий.

Световое шоу 
и салют

Уникальное светомузы-
кальное шоу можно будет 

наблюдать у Главного входа 
ВДНХ с 6 по 8 мая с 20.30 до 
23.00. Как сообщили в Депар-
таменте культуры г. Москвы, 
входная арка превратится в 
гигантский экран, на кото-
рый под музыку будут прое-
цироваться композиции, со-
зданные художниками спе-
циально ко Дню Победы.

Праздничный салют 9 Мая 
запустят в 22.00 с двух пло-
щадок в округе: на площади 

между Северными воротами 
ВДНХ и Сельскохозяйствен-
ной улицей и с берега пруда 
на ул. Новгородской, 38. 

На ВДНХ, в Гончаровском, 
Лианозовском и Бабушкин-
ском парках в это же время 
запустят фейерверки. 

Гулянья в парках
Праздничные концер-

ты пройдут и во всех парках 

округа. В Бабушкинском пар-
ке (ул. Менжинского, 6, стр. 
3) на главной аллее пройдёт 
выставка военной техники.

— А на танцевальных пло-
щадках гости смогут поваль-
сировать под мелодии воен-
ных лет с актёрами уличного 
театра, — сообщила «ЗБ» ху-
дожественный руководитель 
парка Ольга Щербакова.

Концертная программа 
начнётся в 13.00. В поздравле-
нии ветеранов примут учас-
тие творческие коллективы, 
такие как Ансамбль песни и 
пляски ВДВ, военный духовой 
оркестр «Салюты Москвы»; 
артисты Владимир Новиков 
(х/ф «Государственная грани-
ца»), Азамат Нигманов (х/ф 
«28 панфиловцев») и другие.

В Лианозовском парке (ул. 
Угличская, 13), Гончаровском 
парке (ул. Руставели, вл. 7) и в 
сквере на Олонецком проез-
де концертные программы 
начнутся в 12.00.

Алексей ТУМАНОВ

 Полное расписание празднич-
ных мероприятий см. на сайте 
префектуры СВАО www. svao.
mos.ru 

Увидеть 
военную 
технику можно 
будет на 
главной аллее 
Бабушкинского 
парка

Всем, кто хотел бы луч-
ше познакомиться с твор-
чеством великого русского 
архитектора и художника 
Василия Баженова, пред-
лагаю посетить Музей ар-
хитектуры на улице Воздви-
женке, 5/25. Здесь откры-
лась выставка «Готика Про-
свещения. Юбилейный год 
Василия Баженова», посвя-
щённая 280-летию со дня 
его рождения. Напомню, 
что Баженов — создатель 

дома Пашкова, дворцово-
го комплекса в Царицыне. 
На выставке представлено 
более 140 его произведе-
ний, включая графику, жи-
вопись, скульптуру. Кроме 
работ Василия Ивановича, 
здесь представлены про-
изведения таких знамени-
тых архитекторов и худож-
ников, как Матвей Казаков, 
Джованни Баттиста Пира-
нези и Рембрандт Харменс 
ван Рейн.

КУЛЬТСОВЕТ

Сходите на выставку работ Баженова 
в Музей архитектуры

от художника 
Александра Шилова

Где в СВАО отметить День Победы

Под музыку военных лет
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На Огородном 
пройдёт 

шахматный 
турнир 

ветеранов
Межрайонный шах-

матный турнир ветера-
нов, посвящённый Дню 
Победы, пройдёт 2 мая 
в 15.00 в филиале ТЦСО 
«Бутырский» (Огород-
ный пр., 21). Начало ре-
гистрации в 14.30. При-
нять участие в турнире 
приглашают всех вете-
ранов и пенсионеров. 
Справки по тел. (495) 
619-3108.

Камил КЕРИМОВ

На ВДНХ пройдёт 
Шекспировский 

фестиваль

Международный фести-
валь театральных школ 
стран БРИКС («Театральный 
БРИКС») пройдёт на ВДНХ с 
15 по 21 мая. Артисты из Рос-
сии, Бразилии, Индии, Китая 
и Южной Африки соберутся 
в Москве, чтобы представить 
своё видение творчества Уиль-
яма Шекспира спектаклем 
«Ромео и Джульетта». Органи-
зует мероприятие Институт 
театрального искусства под 
управлением Иосифа Кобзона.

— Спектакли пройдут на 
точной копии сцены шекс-
пировского театра «Глобус» 
справа от входа «Север-3», — 
рассказал «ЗБ» режиссёр про-
екта Валентин Тепляков. — Ка-
ждая труппа представит сво-
их «Ромео и Джульетту», а в 
последний день фестиваля на 
сцене пройдёт интернацио-
нальный спектакль. 

Начало спектаклей каждый 
день в 16.00, вход свободный.

Алексей ТУМАНОВ

Без солдатского вальса невозможно представить себе этот день
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Э
то были те золо-
тые времена, ког-
да пресс-секретари 
больших начальни-
ков ещё не руковод-

ствовались правилом «дер-
жать и не пущать», а сами 
звонили по телеканалам и 
редакциям газет с предложе-
нием тем для съёмок и пуб-
ликаций. И в диалоге можно 
было найти действительно 
что-то стоящее внимания.

По шпалам 
до «Столичной»

Программа «Сегоднячко» 
по соглашению с Министер-
ством путей сообщения, обо-
рудовав в салон-вагоне пере-
движной корпункт, ездила по 
всей стране. Репортёры заби-
рались в самые дальние мед-
вежьи углы, жизнь представ-
лялась на экране яркой и не-
поддельной. И мы в редакции 
решили отблагодарить же-
лезнодорожников пригла-
шением в эфир. Дать слово 
руководству, поговорить о 
наболевшем, расширить го-
ризонты...

В дневной эфир «Сегод-
нячко» пришёл крупный же-
лезнодорожный функцио-
нер. Не министр, но всё же. 
Министр дал своего пресс-
секретаря — мол, мало ли...

Пресс-секретарь перед 
эфиром настойчиво поре-
комендовал нам поговорить 
с чиновником о пропитке 
шпал и ещё о чём-то таком 
же возвышенном. Но был 
мягко послан.

Команда «Мотор!». Мы си-
дим с человеком лет сорока 
в круге света. Говорить не о 
чем совершенно, и нам обо-
им скучно. За спинами опе-
раторов пресс-секретарь ты-
чет в свой блокнотик и под-
нимает его над головой.

— Не клеится беседа, — 
сказал я. — Да и прохладно 
как-то... Вот если бы грамм 
сто...

Зачем я это сказал — не 
знаю до сих пор. Но чело-
век в строгом костюме вдруг 
оживился и промолвил:

— Да, зябко... По чуть-чуть 
было бы неплохо...

Меня озарило. Я махнул 
рукой администратору. Тот 
вбежал в круг света с бутыл-
кой холодной «Столичной», 
прямо из морозилки.

Потому что если в редак-
ции нет наготове бутылки, то 
это не редакция.

Пресс-секретарь взялся за 
сердце. Сами собой появи-
лись замороженные же ста-
канчики и корнишончики. 
Ну, хлеб, сало...

Вы умеете пить водку?
Зря смеётесь.

Гитару в студию!
Короче, пошла хорошо.
И беседа пошла живее, 

вспомнили студенческие 
времена, картошку, строй-
отряды...

— Вы какие песни в строй-
отрядах пели? Приличные 
бывали?

Функционер пожал пле-
чами:

— Бывали разные. Я бы 
спел, но вот нет гитары...

Я махнул рукой. В кадр вбе-
жал администратор с гита-
рой.

Как-то незаметно вплыл 
пресс-секретарь и под шумок 
откупорил вторую.

— Была б баб Дуня!!! — уда-
рил по струнам чиновник. 

Знаменитый твист кон-
ца шестидесятых загремел в 
останкинской студии.

Разгорячённый, посреди 
куплета — а подпевали же-
лезнодорожному начальни-
ку не только мы с развесе-
лившимся пресс-секретарём, 
но и операторы, и вся аппа-
ратная — я обомлел. Прошло 
только полчаса! О небо! Мы 
ведь так к концу эфира дой-
дём до кондиции!

— А в карты... В картишки 
не любите? — поинтересо-
вался я.

— А то ж! — вдруг заорал 

пресс-секретарь. — В хоро-
шей-то компании! В преф, в 
бридж, но лучше — в покер!

Вбежал администратор. С 
колодой карт. Запечатанной 
как положено. Вбежал сам, 
без команды.

Два валета 
в прикупе

Я стасовал.
— Позвольте подснять, — 

потянулся ко мне гость.
Снял легко, буквально ног-

тем — сразу стал виден мастер.
— По рублику? — спросил 

он.
— По десяточке, — ответил 

я, глядя в свои карты.
Две семёрки — «пара». Если 

в прикупе будет ещё хоть 
одна, можно смело играть.

Прикуп принёс двух вале-
тов.

Две «пары». Неплохо. 
— Врыл, — бросил карты 

пресс-секретарь. И ненаро-
ком врезал ещё «Столичной».

— Ставлю пятьдесят,— 
бросил бумажку на стол 
функционер.

Я хотел поставить пятьсот, 
но что-то меня тормознуло. 
Я доставил пятьдесят, и мы 
вскрылись.

О небо! У него была лишь 
«пара»! Банк мой!

Игра закипела.
Мы не замечали ничего во-

круг. Телефон прямого эфи-
ра разрывался — нам звони-
ли со всей страны и из поло-
вины стран Европы. «Кто ж 
так ходит?!» — орали они...

 — «Стрит», — открыл кар-
ты чиновник.

— И у меня! — победно ус-
мехнулся я. — Старший ва-
лет...

— Старший король... — 
мягко поправил он меня и за-
брал банк.

— Дайте денег! — заорал я.

Вбежал администратор. 
Принёс мне целый конверт. 
И шепнул:

— Сверху звонили... Вам 
добавили час... Рейтинг су-
масшедший! 

Короче, два железнодорож-
ника разделали меня в пух и 
прах. Они давали мне немно-
го подняться и тут же забира-
ли всё. Бледный администра-
тор искал мелочь по карма-
нам. Сверху, с начальственно-
го этажа, прислали денег ещё.

И ещё...
Потом велели мне пере-

дать, что денег больше нет 
ни у кого, а плохому танцору 
вечно что-то мешает...

Это была магия.
Ну правда ведь, не бывает 

три раза подряд у одного и 
того же человека «каре»? То 
на тузах, то на восьмёрках...

У чиновника это получи-
лось...

Об этом эфире помнили 
годы. И три месяца я разда-
вал долги. Карточный долг — 
дело чести.

Прошли годы. Я по-преж-
нему много езжу. Но никогда 
не сажусь играть с железно-
дорожниками. 

Слышите? Никогда...
Игорь ВОЕВОДИН

Почему после одного случая в «Останкино» я никогда не играю 
в карты с железнодорожниками

Потом мне велели передать,
что денег больше нет ни у кого

Игорь Воеводин — писатель, 
журналист, телеведущий. 
Его многие помнят по 
телепрограммам «Времечко», 
«Сегоднячко», «Профессия 
— репортёр».
Сейчас Игорь Воеводин 
пишет книгу о работе 
в «Останкино»,
и ему есть о чём рассказать.
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А
ктриса Марина Яковлева 
считает, что лучшая диета — 
жить полной жизнью. Тогда 
просто некогда поправлять-

ся. Марина очень любит готовить, 
и ей бывает трудно ограничивать 

себя в еде. Впрочем, все, кто 
хоть раз пробовал блюда, при-

готовленные актрисой, с 
пониманием относятся к 

этой её маленькой слабо-
сти и с восторгом отзы-
ваются о её кулинарном 
искусстве. Один из фир-
менных рецептов Мари-
ны Яковлевой — говяди-

на, тушённая с грибами. 
Килограмм говядины поре-

зать на мелкие кусочки, поло-
жить в кастрюлю, залить 
небольшим количест-
вом воды и тушить 
на среднем огне под 
крышкой минут 40. 
Добавить полкило-
грамма нарезанных 
грибов, лучше белых 
(можно замороженных), 
и тушить ещё 40 минут. Затем 
положить шесть луковиц, нарезан-
ных полукольцами, перемешать 
и тушить, пока лук не станет мяг-
ким. Добавить соль, чёрный перец, 
немного шафрана, хмели-сунели 
по вкусу, а также 50 граммов жир-
ных сливок и три столовые ложки 

сметаны. Всё перемешать и тушить 
ещё 10 минут. Перед подачей на 
стол можно посыпать сверху све-
жей мелко порубленной зеленью.

Ирина МИХАЙЛОВА
Подготовлено по публикациям в СМИ.
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— Доктор, у меня зубы жёл-
тые. Что делать?

— Гм… Жёлтые зубы… А, 
знаю: жёлтые зубы — зелё-
ный галстук!

Первый закон холостяцкой 
жизни: количество грязной 
посуды в раковине ограничи-
вается высотой крана.

На детской площадке дети 
носятся, кричат, визжат. Лишь 
мальчик молча играет возле 
мамы.

— Ой, а почему ваш сын пос-
тоянно молчит?

— Он немой.
Тут мальчик поднимает го-

лову и говорит:
— Как не твой?!

1-й курс. 1-я пара по мата-
нализу в техническом вузе. 
Преподаватель:

— Записывайте тему: 
«Действительная функция 
комплексной переменной. 
Сюръективные, инъектив-
ные и биективные функции». 

Испуганный голос с зад-
ней парты:

— Алло, это военкомат? 
Я передумал. Когда прибыть 
на медкомиссию? 

Врач возмущённо говорит 
пациенту:

— Выглядите вы скверно. Я 
же вам говорил: только 10 си-
гарет в день!

— Да, доктор. Но для чело-
века, который никогда не ку-
рил, это всё-таки не так уж и 
мало. 

АНЕКДОТЫ

До ро гие чи та те ли! При сы лай те нам фотографии сво их детей и инте ресные истории о них: 
129090, Москва, просп. Мира, 18, pochta@zbulvar.ru

«Ты меня довела
до белого поколения!»

Коля борется со сном:
— Глаза, будьте мужчинами, не закрывай-

тесь!

— Мам, а ты состаришься?
— Да, буду старенькой бабушкой.
— Ну хорошо, но ты только ходи на-

крашенной.

Говорит подружке:
— Маш, ты меня довела до белого поколе-

ния!

Рассказывает, как провёл воскресенье:
— А мы с папой были в гоблинге (боу-

линге).

— Если человек ночью не спит, утро всё 
равно приходит?

— Скафандры нужны космонавтам 
для того, чтобы им космический мусор 
по голове не стукнул.

Коля, от 3 до 5 лет

ФОТОКОНКУРС

Говядина с грибами

Дорогие девушки, присы-
лайте нам свои лучшие фотки. 

Не забудьте черкнуть не-
сколько слов о себе: где учи-
тесь или работаете, есть ли 
у вас хобби, к чему стреми-
тесь, о чём мечтаете.   

Снимки опубликуем в бу-
мажной версии «Звёздного 
бульвара» и на сайте газеты. 

В конце года подведём ито-
ги, победительницы получат 
призы.  

Фото в формате jpeg
присылайте на адрес
zb@zbulvar.ru. 

Успеха!

Фотографию Ксюши в ре-
дакцию «ЗБ» прислала её под-
руга Юля. «С Ксюшей мы дру-
жим ещё со школы. Она очень 
красивая, потрясающе готовит 
и умеет видеть прекрасное во 
всём, что её окружает, — напи-
сала она. — Ксюша любит путе-
шествовать, увлекается психо-
логией, у неё прекрасный вкус, 
и она всегда может дать хоро-
ший совет. У Ксюши подраста-
ет дочь Анюта, и я желаю семье 
моей подруги гармонии и сча-
стья».

Кстати, наш фотоконкурс проводится и в соц сетях — окружных и рай-
онных. Все фото, не вошедшие в газету, пуб ликуются в пабликах.
Можно оставить там свои комментарии и «лайки».
Это будет учитываться при подведении итогов конкурса. 

«Звёздная девчонка»

По горизонтали: Диаспора. 
Фон. Ландшафт. Стукко. Купель. 
Якубович. Абрек. Долина. Ом-
лет. Нос. Домбра. Такт. Окот. 
Воск. Трава. Тачанка.

По вертикали: Александрит. 
Пирамида. Корова. Полынья. 
Мако. Ост. Студентка. Аудит. 
Бот. Укол. Франк. Вина. Кли-
нок. Нетто. Частица.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

СКАНВОРД

ВСЕ НОВОСТИ 
НА САЙТЕ    

 ZBULVAR.RU

 от актрисы Марины ЯковлевойЗВЁЗДНЫЙ РЕЦЕПТ 
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